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Nuevas Reglas
Las campañas desde los medios, una necesaria 
autocrítica

l Ricardo Arizmendi Reynoso, lí-
der de comerciantes de Cuautla y 
candidato suplente a la presidencia 
municipal de Cuautla por la coali-
ción “Dignidad y Seguridad por 
Morelos, Vamos Todos”, fue asesi-
nado la tarde de este martes; en el 
ataque también perdió la vida una 
mujer.

l El diputado local y coordinador 
de la bancada del Partido Acción 
Nacional, Óscar Cano Mondragón, 
aseguró que su partido respalda al 
exgobernador Estrada Cajigal, pese 
al proceso jurídico que enfrenta por 
violencia de género, ya que “la gen-
te lo quiere y recuerda con mucho 
cariño”.

l La tardanza en las obras, y la lentitud del tránsito que implica,  ha sido 
aprovechada por delincuentes para cometer ilícitos en prejuicio de los auto-
movilistas y transportistas.

Otro asesinato 
político en Cuautla: 
matan a candidato

El PAN respalda a 
Sergio Estrada 
Cajigal

Aumenta la inseguridad en la 
autopista por las obras

LA JORNADA MORELOS / P 3 ANGÉLICA ESTRADA / P 14

CLARA VIVIANA MEZA / P 7

l Margarita González Saravia reconoce 
que recibirá una administración estatal 
que “no fue ejecutiva ni supo planear el 
desarrollo de Morelos”; asegura que More-
na es el partido de la transformación: en la 
oposición, un partido no tiene fuerza toda-
vía y todos los otros partidos van en decli-
ve.

l “Representamos la mejor propuesta para 
las y los morelenses porque abanderamos 
las causas sociales comunes y porque las 
familias quieren rescatar a Morelos del 
abandono, de la violencia, la corrupción, el 
nepotismo y la impunidad”, asegura Lucy 
Meza.

l Jessica Ortega dice estar “contenta, agra-
decida con la ciudadanía” por el reconoci-
miento que ha recibido y advierte no tener 
un plan alternativo en caso de no ganar la 
elección: “solo tengo un plan y ese ganar el 
gobierno” para sacar a flote a un Morelos 
“que ya tocó fondo”.
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Música Gipsy

Otro crespón para un proceso electoral enlutado

EDITORIAL

En el cierre de campañas en un proceso 
electoral marcado por la violencia, se 
perpetró otro asesinato: el candidato 

suplente a la presidencia municipal de Cuaut-
la por la coalición “Dignidad y Seguridad por 
Morelos, Vamos Todos”, Ricardo Arizmendi 
Reynoso, quien también era líder de comer-
ciantes de Cuautla, fue muerto a balazos en 
su comercio a plena luz del sol. El ataque 
fue realizado por dos sujetos en un ataque 
directo.

Lo que antes era un hecho excepcional, 
ahora se ve como parte de los riesgos que 
debe enfrentar quien se anime a lanzarse a 
la arena política; requisito que al parecer no 
tenían claro las doscientas aspirantes que 
renunciaron a sus candidaturas en Zacatecas 
a finales del mes pasado, las 515 que hicieron 
lo mismo en Chiapas hace una semana o 32 
aspirantes en Tamaulipas, todas por miedo 
a la violencia.

El mes pasado, el despacho Integralia con-
sultores publicó su “segunda actualización” a 
su reporte de violencia política con datos que 
van del 1 de septiembre de 2023 al 1 de abril de 
2024, que concluyó con un dato escalofrian-
te: en promedio, cada 1.8 días un candidato a 
un cargo de elección popular, alguno de sus 

familiares, funcionarios o exfuncionarios pú-
blicos, políticos o expolíticos fue asesinados, 
amenazados o agredido con arma de fuego en 
nuestro país en este proceso electoral.

De acuerdo a este despacho, para inicios 
de abril el actual proceso ya era “el más vio-
lento de la historia moderna de México”, y 
ya se habían registrado 161 asesinatos, 100 
amenazas y 85 atentados relacionados con el 
ejercicio electoral.

Como antecedentes, podemos recordar que 
según el Observatorio de Violencia Política y 
Social de México, durante el proceso electoral 
de 2020-2021 se registraron más de 200 actos 
de violencia política entre 102 asesinatos de 
políticos y candidatos; también con respecto 
al en el 20-21, el informe de Etellekt Consulto-
res sobre violencia política en el proceso elec-
toral identificó que ésta ya se había extendido 
a las 32 entidades federativas y había afectado 
directamente a por lo menos 570 municipios.

La profundidad de este flagelo no admite 
explicaciones simplistas que intentan identi-
ficarlo como un fenómeno coyuntural o epi-
sódico, los que saben señalan que es parte de 
un problema estructural de nuestra nación y 
de nuestro estado en el que están presentes 

el crimen organizado, que busca controlar 
territorios y ejercer poder sobre las autori-
dades locales para facilitar sus actividades; 
la corrupción y la debilidad institucional -la 
corrupción endémica hace que el crimen se 
infiltre en las propias instituciones que lo de-
berían combatir- y la impunidad, verdadero 
motor de la violencia y el crimen.

Es un problema serio que nos afecta a to-
dos, no solo a las familias que quedan irre-
mediablemente afectadas por los cobardes 
ataques como el que le quitó la vida a Ricar-
do Arizmendi y a toda la sociedad que no se 
acostumbra -y nunca debemos hacerlo- a vi-
vir en la zozobra y el temor; también vulnera 
nuestro derecho a votar por quien nos plazca 
eliminando las alternativas que a ellos -o a 
un grupo determinado- simplemente no les 
gustó. Tampoco podemos responsabilizar de 
los ilícitos a los sobrevivientes o a quienes no 
hayan sido amenazados, que más bien pudie-
ran ser incluso otras víctimas, presentes o 
futuras.

La violencia política en este proceso elec-
toral marca una prioridad para los próximos 
gobernantes: la violencia y sus responsables 
directos, en algún momento, también podrían 
apuntar el cañón de sus armas contra ellos.
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Ricardo Arizmendi Reynoso, líder 
de comerciantes de Cuautla y candida-
to suplente a la presidencia municipal 
de Cuautla por la coalición “Dignidad y 
Seguridad por Morelos, Vamos Todos”, 
fue asesinado la tarde de este martes 
en la Heroica. En el ataque también 
perdió la vida una mujer que aparen-
temente lo acompañaba.

A poco más de 24 horas de que con-
cluyan las campañas locales, el aten-
tado fue perpetrado por dos sujetos 
que viajaban en una motocicleta. Los 
hombres llegaron al establecimiento 
de Arizmendi en la plaza 12 de Octu-
bre, junto a la Central de Abasto en 
Tetelcingo, y abrieron fuego en más 
de cinco ocasiones en contra de las 
víctimas.

El comerciante y político, había sido 
ya candidato a la alcaldía por el partido 
Fuerza por México. Priista de forma-
ción, Arizmendi fue dirigente de los 
comerciantes de la plaza 12 de octubre 
de Tetelcingo, desde cuya posición de-
mandaba reiteradamente refrendar la 
seguridad pública, especialmente para 
el comercio de la ciudad.

Arizmendi Reynoso participó en la 
consolidación de la coalición “Digni-
dad y Seguridad por Morelos, Vamos 
Todos” para la alcaldía de Cuautla, 
construida por la candidata a la guber-
natura, Lucy Meza, las dirigencias del 
PRI, PAN, PRD, RSP, y quienes fueron 
en 2021 candidatos a la alcaldía de la 
oposición. La coalición designó candi-
dato a Jesús Corona Damián, quien ha-
ce unas semanas denunció haber sido 
víctima de un ataque armado.

Ricardo Arizmendi había grabado 
mensajes en sus redes sociales en que 
aseguraba que uno de los problemas 
más graves para los cuautlenses es la 
seguridad pública, que, advertía, sólo 
Jesús Corona a quien llamaba su “ami-
go y candidato”, podía enfrentar.

El ataque ocurrió en la Plaza 12 de 
Octubre, antes de las cinco de la tarde. 
El candidato suplente murió en el lugar 
y la mujer que le acompañaba también 
recibió impactos de bala que le costa-
ron la vida mientras era trasladada al 
hospital.

Lucy Meza, candidata a la guber-
natura, lamentó los hechos y escribió 
en sus redes sociales: “Estoy profun-
damente consternada y triste por el 

cobarde asesinato de mi amigo Ricar-
do Arizmendi. Hago responsables de 
este acto al alcalde de Cuautla, Rodrigo 
Arredondo, y a Cuauhtémoc Blanco. 
Ricardo era candidato suplente a la 
presidencia municipal de Cuautla, un 
gran hombre y amigo, a quién hoy le 
arrebataron el futuro. Lo vamos a ex-
trañar. Mi corazón está con sus fami-
liares y amigos”.

Poco más tarde, la también candi-
data a la gubernatura, Margarita Gon-
zález Saravia, por “Sigamos Haciendo 
Historia”, escribió: “Lamento profun-
damente y condeno enérgicamente el 
homicidio del candidato suplente a la 
presidencia municipal de Cuautla, Ri-
cardo Arizmendi. No podemos seguir 
permitiendo estos eventos violentos 
que vulneran la tranquilidad y estabi-
lidad de la vida morelense. Por lo que 
exijo a las autoridades correspondien-
tes el esclarecimiento de los hechos y el 
castigo a los responsables en el marco 
de la legalidad y la justicia. Morelos 
merece paz”.

De “Movimiento Progresa”, la can-
didata a la gubernatura Jessica Orte-
ga anotó: “Lamento profundamente 
el asesinato de Ricardo Arizmendi, 
candidato suplente a la presidencia 

municipal de Cuautla. Hago un llama-
do a las autoridades para que de una 
vez por todas garanticen la seguridad 
para las y los candidatos y para las y los 
morelenses. Exijo el esclarecimiento 
de los hechos y que se lleven las inves-
tigaciones necesarias para dar con los 
responsables. Ya basta de vivir con 
miedo, Morelos merece estar en paz”.

El Ejecutivo de Morelos emitió un 
comunicado en que asegura que “Ariz-
mendi Reynoso no contaba con ante-
cedentes de incidentes en materia de 
seguridad, ni solicitud de medidas de 
protección. Por lo que las instituciones 
que forman parte de la Mesa de Coor-
dinación Estatal para la Construcción 
de La Paz, colaborarán desde el ámbito 

de su competencia para llevar a cabo 
las investigaciones correspondientes y 
dar con los responsables de este hecho. 
Asimismo, reiteran el compromiso 
con las personas candidatas a cargos 
estatales y municipales para conti-
nuar trabajando de manera conjunta 
en materia de seguridad y medidas de 
protección, y les hacen un llamado a 
denunciar ante las autoridades compe-
tentes cualquier suceso que consideren 
los ponga riesgo”.

Como ha ocurrido en cada caso de 
homicidios de personajes con activi-
dad política, el comunicado asegura 
que “las y los integrantes de la Mesa de 
Coordinación Estatal para la Construc-
ción de la Paz condenan el atentado”.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

Solo siete de 36 municipios cum-
plieron con la entrega de los pro-
gramas de prevención de lluvias, 
esto tras el inició de la temporada 
desde el pasado 15 de mayo, así lo 
dio a conocer la Coordinación de 
Protección Civil en el estado de 
Morelos.

En entrevista, el titular de PC 
en Morelos, Víctor Manuel Mer-
cado Salcedo, dijo que los munici-
pios que sí cumplieron con dicho 
protocolo fueron: Atlatlahucan, 
Coatetelco, Emiliano Zapata, Jo-
jutla, Puente de Ixtla, Totolapan y 
Tepoztlán. 

Aunque señaló que cerca de 15 
municipios entregaron reciente-
mente su plan, pero están en revi-
sión o tienen alguna observación y 
12 de ellos más son los que cuentan 
con un programa para enfrentar 
una contingencia, entre ellos Cuer-
navaca y Yautepec.

"Hicimos un exhorto a los y las 
presidentes municipales para que 
lo entreguen a la brevedad ya que el 
sistema de Protección Civil depen-
de de su propia autonomía y en esa 
función estamos exhortando para 
que cumplan con este documento 
que es vital por alguna contingen-
cia y también damos acompaña-
miento", dijo.

"El retraso en la entrega de estos 
programas se debe a que las unida-
des de Protección Civil de los muni-
cipios no cuentan con el personal 
suficiente para elaborarlos, esto 
no es justificación para que no lo 
hagan".

Por último, el titular de PC More-
los, Víctor Manuel Mercado aseve-
ró que estos planes de riesgo deben 
traer los puntos de riesgo de cada 
uno de los municipios, así como la 
notificación a familias asentadas, 
incluso, se deben desglosar las 
acciones de cada área del ayunta-
miento en caso de una contingen-
cia y la activación de los albergues.
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La planilla entera de la coalición 
“Dignidad y Seguridad por Morelos, 
Vamos Todos” al ayuntamiento de 
Cuautla ha sido amenazada para 
retirarse de la contienda, denun-
ció la candidata a la gubernatura 
Lucy Meza, después del asesinato 
del candidato suplente a la alcaldía 
Ricardo Arizmendi Reynoso, come-
tido la tarde de este martes en la 
plaza 12 de octubre del poblado de 
Tetelcingo.

En rueda de prensa, acompañada 
del candidato titular a la alcaldía, Je-
sús Corona Damián (quien hace unas 
semanas denunció un ataque armado 
en su contra), y las dirigencias de los 
partidos Acción Nacional, de la Revo-
lución Democrática, Redes Sociales 
Progresistas y Revolucionario Insti-
tucional, Meza Guzmán aseguró que 
la coalición, Cuautla y todo Morelos 
están de luto y advirtió que el homi-

cidio es un intento por “evitar que los 
votantes asistan a las urnas el próxi-
mo domingo, pero hoy más que nunca 
las y los ciudadanos deben acudir a las 
urnas para generar el cambio en favor 
de la paz y la seguridad”.

La condena unánime al asesinato 
fue acompañada del recuerdo: “Ricar-
do Arizmendi era un empresario, te-
nía su negocio en la central de abastos 
de Cuautla, no tenía conflictos ni pro-
blemas con nadie. Era un empresario 
reconocido por las y los cuautlenses, 
siempre dispuesto a ayudar a los más 
necesitados”, indicó el presidente del 
PRD, Sergio Prado, sobre la víctima 
de este atroz hecho.

Tras expresar sus más sentidas 
condolencias a los familiares del can-
didato suplente, Lucy Meza agregó 
que se trataba de un ciudadano que 
creía en el proyecto del que forma-
ba parte porque, igual que todos los 
cuautlenses, anhelaba una mejor ciu-
dad para sus familias.

Agregó que la coalición hace res-
ponsable de este homicidio al gobier-
no de Cuauhtémoc Blanco, al candi-
dato morenista Rodrigo Arredondo, 
porque ellos son los principales gene-
radores de este clima de violencia e in-
certidumbre que pretenden construir 
en la víspera del proceso electoral que 
saben no les favorecerá, sentenció.

Afirmaron que la violencia no pue-
de normalizarse, exigieron que se es-
clarezca el crimen y se haga justicia 
para Ricardo Arizmendi, y se den ga-
rantías para el desarrollo del proceso 
electoral del próximo domingo 2 de 
junio.

El candidato al gobierno de Cuaut-
la, Jesús Corona, acusó que Ricardo 
Arizmendi ya había recibido amena-
zas, así como otros integrantes de su 
planilla, e igualmente responsabilizó 
a Rodrigo Arredondo.

La candidata sostuvo que desde 
las altas esferas del poder se intenta 
generar un clima de violencia y de in-
timidación para tratar de impedir que 
el cambio se consolide en la entidad, a 
favor de los candidatos de la coalición.

Las dirigencias de los partidos 
advirtieron en un comunicado “nos 
negamos a normalizar la violencia 
porque no se trata solo de la seguri-
dad de los candidatos, sino de todos 
y cada uno de los morelenses que 
padecemos esta violencia diaria”; y 
añadieron “nuestra paciencia llegó 
a su límite. No podemos resignarnos 
a vivir así. De ahora en adelante los 
morelenses tomaremos las riendas de 
este gobierno”.
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Asesinato de candidato suplente a la alcaldía 
de Cuautla ensombrece cierres de campaña

Municipios incumplen 
con planes de 
prevención de lluvias: 
PC Morelos

Todos nuestros candidatos en Cuautla 
están amenazados: oposición

s Ricardo Arizmendi Reynoso, líder de comerciantes de Cuautla y candidato 
suplente a la presidencia municipal de Cuautla. Foto: Redes sociales.

s La coalición, Cuautla y Morelos están de luto por el asesinato de Ricardo 
Arizmendi, aseguró Lucy Meza. Foto: Especial.
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LA CAZA DIGITAL

PERO NUNCA NOS CONQUISTARON…

ANTULIO SÁNCHEZ

Por lo visto en estos tiempos cualquier tema 
es gasolina para incendiar las praderas de 
la conversación diaria en las redes sociales 

y el continente digital. Tal fue el caso en pasados 
días por un desplegado firmado por más de 200 
intelectuales apoyando a Xóchitl Gálvez para la 
presidencia, lo que dio paso a una catarata de 
críticas y descalificaciones a los firmantes de 
dicho documento y de paso considerarlos de 
pedantes, de desfasados «intelectuales orgáni-
cos», de haber sido vividores del presupuesto 
público y hasta no faltaron los calificativos de 
que los «denominados intelectuales son buenos 
para nada». Episodio que adelanta que indepen-
dientemente de quien gane el próximo proceso 
electoral, la polarización social continuará; el 
populismo cuando arriba en una sociedad siem-
pre termina dejando a su paso familias rotas, 
espacios laborales y universitarios envenenados 
por posturas encontradas y el resentimiento 
como modelo de evaluación a quien opina di-
ferente. 

Pero días después hizo acto de presencia el 
músculo populista de la 4T, dando a conocer un 
desplegado con más de 900 intelectuales, los 
«inorgánicos», apoyando a Claudia Sheinbaum, 
y de paso demostrando que en eso de intelec-
tuales México es una megapotencia. Se trató, 
como dijera el desaparecido Enoch Cansino, de 
demostrar «quien orina más lejos» o tiene una 
mejor próstata. Curioso fue que los corrompidos 
intelectuales también pueden tener otro papel: 
ahora se intenta decir que los intelectuales pue-
den ser relevantes y cruciales en la construcción 
de la hegemonía que se busca. Ya no son meros 
aspiracionistas burgueses, productores banales 
de conocimiento, sino que también pueden ser 
organizadores de la cultura, pero siempre y cuan-

do se esté con el pueblo bueno y no importa si 
algunos tienen adoración por Stalin. 

Así, muchos de los que criticaron a los intelec-
tuales orgánicos aparecieron ahora como abajo 
firmantes del desplegado de marras, y unos que 
por redes sociales habían dado a conocer sus 
posturas negativas y críticas de los intelectua-
les orgánicos por firmar desplegados, ante este 
nuevo desplegado de los «buenos» ya no vieron 
ninguna mosca en la sopa al estampar su firma 
en un desplegado.

Más allá de que en ambos desplegados no 
todos son en estricto sentido «trabajadores del 
conocimiento», lo cierto es que el tema de los 
intelectuales tiene su historia. El asunto de los 
intelectuales y su papel viene de lejos, desde la 
antigüedad ya andaba metido en estos meneste-
res Sócrates, pero en la era moderna eso remite al 
Caso Dreyfus, que se desarrolló en Francia entre 
1894 y 1906 derivado de un escándalo judicial que 
conmocionó a ese país y tuvo efecto profundo en 
la sociedad gala y en los derroteros de quienes se 
supone derrochan mucha episteme en su labor 
cotidiana. El caso en cuestión no era pecata mi-
nuta, versaba sobre la acusación de traición con-
tra el capitán Alfred Dreyfus, un oficial judío del 
ejército francés. A pesar de la falta de pruebas, 
Dreyfus fue condenado y sentenciado a cadena 
perpetua en la Isla del Diablo.

Sin embargo, uno de los primeros que se arre-
mangó la camisa fue el novelista Émile Zola, 
quien se rebeló contra la injusticia y luchó por la 
liberación de Dreyfus y después se le unieron otro 
grupo destacado de trabajadores del intelecto 
para cuestionar que detrás de todo estaba una 
expresión de antisemitismo. Esos intelectuales 
usaron su influencia pública para denunciar que 
tanto el antisemitismo como la corrupción esta-
ban detrás de la condena de Dreyfus.  Y eso no fue 

algo baladí en la historia moderna de las ideas, ya 
que a partir del affaire Dreyfus se parte de que los 
intelectuales deberían de estar comprometidos 
con su tiempo, que no se limiten únicamente a su 
trabajo académico o artístico, sino que se involu-
cren activamente en la esfera pública para asu-
mir un compromiso con los valores democráticos 
y su disposición a cuestionar y desafiar el poder.

En estos casos se les pide tomar una postura, 
no de su coherencia interna o de que sean capa-
ces de persuadir al público, que sus cuestiona-
mientos se respalden en un sello de excelencia 
previamente reconocido. En nuestro entorno 
se considera que el argumento de autoridad, al 
final depende de quien la otorgue, cuestión que 
siempre se disputa y dado que los premios y reco-
nocimientos también son cuestionados entonces 
todo intelectual es visto de manera entrecomilla-
da. Lo interesante es que en esas disputas locales 
en torno al papel de los intelectuales se ve que 
el dogmatismo está muy vivo: existe la proclivi-
dad a deificar sólo algunas posturas y labores, 
a sustituir los argumentos por la moralidad de 
las causas, a defenestrar posturas porque son 
ilegítimos y apoyar a otros por ser del «pueblo 
neto» (Enrique Serna, Genealogía de la soberbia 
intelectual); en el caso que nos ocupa se cuestiona 
a unos, los orgánicos, porque siempre han gozado 
de prebendas y que cuando perdieron apoyos o 
quedaron lejos de los presupuestos se tornaron 
en críticos y demócratas, soslayando que en los 
inorgánicos también existe su cuota de maicea-
dos, o lo que es lo mismo: los maiceados del pa-
sado son enemigos, los maiceados y apapachados 
de hoy son los de valía.

En todo caso este suceso entre intelectuales 
orgánicos e inorgánicos, demuestra que hoy no 
hay espacios adecuados en México para que las 
discusiones que tocan la fibra pública y el poder 
se libren en perfecta calma —y sin que eso indi-

que torpemente que el grueso de los mexicanos 
le interesen estos temas—, sin desembocar en 
enemistades, porque al final estos denominados 
atletas de la episteme son entes de carne y hueso, 
pasionales a más no poder e incluso terminan por 
moralizar sus posturas, porque hasta en el campo 
de quienes se dedican a la investigación y el culti-
vo del pensamiento y las ideas, existen también 
los resentidos que se expresan en posturas, des-
calificaciones y consideraciones de quiénes son 
los «buenos» versus los «malos». 

Esta disputa no deja de tener su grado de comi-
cidad. En las mañaneras siempre se ha atacado a 
los intelectuales orgánicos, «a los predilectos de 
gobiernos pasados», por haber sido «apapacha-
dos», por recibir grandes cantidades de dinero de 
apoyo; se ha arremetido contra la revista Nexos, 
pero es bueno recordar que gracias a ese medio 
fue que Andrés Manuel conoció a Beatriz Gutié-
rrez Müeller. Sí, la intelectual inorgánica esposa 
de López Obrador fue una aspiracionista: quería 
ser parte de los intelectuales orgánicos, su interés 
estaba en ser una escritora o periodista de altos 
vuelos (de hecho publicó en Nexos), tenía interés 
en darse a conocer en esa revista del mainstream, 
pero por cuestiones del azar el destino la llevó a 
ser funcionaria. Según Raúl Olmos (La casa gris), 
a fines del año 2000 López Obrador buscaba una 
persona que le manejara los temas de medios de 
comunicación, y una intelectual orgánica, Ánge-
les Mastretta, le presentó a Gutiérrez Müeller, de 
manera que así la aspiracionista Beatriz pasó a 
ser una lúcida intelectual inorgánica —y parte 
del pueblo— y perdió su vocación intelectual 
orgánica —un decir porque algunos oficialistas 
la consideran una reputada lumbrera—, pero 
a cambio de eso terminó viviendo en el Palacio 
Nacional y, de paso, demostrar que la política y 
la vida son como un calcetín, un día se está al 
derecho y otro al revés.

@tulios41

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

La esperanza es un sentimiento positivo 
que expresa la expectativa de que algo 
muy deseado o que consideramos nece-

sario se haga realidad. Es una fuerza mental y 
emocional que nos motiva a asumir una actitud 
positiva ante los desafíos y los retos. El símbolo 
universal de la esperanza es el ancla que sim-
boliza la estabilidad, la seguridad, la esperanza.

Psicológicamente, la esperanza está vinculada 
con el optimismo pues genera la creencia de que 
las cosas pueden cambiar y que los problemas 
pueden superarse; la esperanza es también un 
componente de la resiliencia y de una visión de 
futuro 

La esperanza tiene un fuerte impacto social, 
pues cuando los humanos compartimos una es-
peranza nos unimos por un bien común o para 
enfrentar desafíos o amenazas colectivas. En 
síntesis, la esperanza es una fuerza poderosa 
que nos impulsa a ver el futuro con confianza, 

optimismo y resiliencia,  y que tiene un fuerte 
impacto social. 

Bajo el actual contexto social, político, eco-
nómico de México, me atrevo a decir que el 2 
de junio, muchos mexicanos acudiremos a las 
urnas para expresar nuestra esperanza de una 
vida mejor. Nuestro voto será la expresión de la 
esperanza de un México más justo, equitativo, sin 
violencia y en armonía con la naturaleza. 

Tengo la confianza de que el 2 de junio las ur-
nas se llenarán con el voto de la esperanza.  Nues-
tro voto en este momento histórico simboliza la 
confianza y expectativa que tenemos los mexica-
nos de cambios positivos y significativos. En este 
punto invito a nuestros lectores a que responda-
mos a la pregunta: ¿Cuáles son las expectativas, 
cuál es la esperanza a la que apostamos muchos 
mexicanos con nuestro voto el 2 de junio? 

Tenemos la esperanza de que el nuevo gobierno 
tenga la voluntad, la capacidad y el valor de usar to-
dos los recursos de que dispone el estado para poner 
un alto a la violencia generalizada que se vive en el 

país. La violencia es hoy tan cotidiana y generalizada 
que se ha vuelto normal la desaparición de perso-
nas, los asesinatos a diestra y siniestra, en cualquier 
lugar, a toda hora, los cobros de piso y más. 

Por otro lado, el voto de la esperanza expresa el 
deseo ferviente de unidad y solidaridad entre los 
mexicanos. Esperamos romper la polaridad a la 
que perversamente se nos ha conducido dividién-
donos en dos grupos, los buenos y los malos, bajo 
calificativos tales como conservadores y liberales 
o chairos y fifís. Nuestra esperanza es tener una 
patria unida, solidaria y fraterna, no polarizada. 

Con el voto de la esperanza buscamos la dismi-
nución de la desigualdad con acciones efectivas 
como la generación de empleos bien pagados que 
permitan salir de la pobreza de manera perma-
nente, sin descuidar los programas asistenciales 
los cuales deben llegar a quienes de verdad lo 
necesiten y no de manera indiscriminada con la 
finalidad de ganar simpatías y votos.

El voto de la esperanza busca una relación 
armónica con la naturaleza para preservar los 

recursos como el agua, los bosques y el clima 
que hoy pone en riesgo la vida del planeta con 
un calentamiento global. La esperanza es que se 
deje de apostar a la energía fósil que contamina 
y acelera el calentamiento global. 

Sabemos que ninguna promesa garantiza que 
nuestras esperanzas se hagan realidad. Sabemos 
por experiencia que los políticos en campaña 
ofrecen todo, se comprometen a todo, y ya en el 
poder padecen amnesia.

Sin embargo, conservo aún la esperanza de 
que alguna de las candidatas sea sensible a nues-
tras esperanzas. Finalmente quiero manifestar 
que el voto de la esperanza es una construcción 
colectiva que nos involucra a todos. No pode-
mos darnos el lujo de dejar que otros decidan 
por nosotros. Está en juego el futuro del país, 
de nuestros hijos y de los hijos de nuestros hijos. 

El 2 de junio acudiré a las urnas a emitir mi 
voto de la esperanza. Estoy convencido de que 
muchos millones de mexicanos comparten esta 
esperanza y votarán en consecuencia. 

Intelectuales y calcetines

¿Por qué el "voto de esperanza"?

 O Foto: Andrea Murcia / cuartoscuro.com
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TEODORO LAVÍN LEÓN

oy se cierra el ciclo de las campañas políticas. 
Tendremos tres días de supuesta reflexión para 
decidir por quién votar entre las dos candidatas a 

gobernadora. Sin duda, hay gente indeseable dentro de 
los equipos de ambas y es una realidad que no se pueden 
deshacer en la campaña de los lambiscones. Así, uno 
ve a los exgayosistas con Margarita y a los exgrakistas 
con Lucy, y dan ganas de correr. Ojalá la que gane sea 
inteligente y se apresure a sacarlos de su entorno para 
gobernar bien.

Ahora se necesita preparar las estructuras que esta-
rán en las casillas y los que trasportarán a los que están 
comprometidos con cada una de las candidaturas, es 
tiempo de ir a votar.

Los cierres de campaña se vieron llenos de gente, 
Margarita con un operativo como si tuviera una visita ya 
presidencial, se gastó un dineral, aunque Claudia llegó 
tardísimo y se aventó un discurso de más de media hora 
y buena cantidad de gente ya se había salido con todo y 
sus banderas, playeras y gorras, mientras los Servidores 
de la Nación, sin ningún decoro, organizaban a la gente, 

deteniéndola con sus chalecos guindas y convenciendo 
de sentarse a la inmensa mayoría de acarreados, que se 
habían cansado porque los sentaron en sus lugares a las 
cuatro de la tarde, con su torta y refresco, pero después 
de cuatro horas se habían aburrido. Y se intentó animar 
la cosa con los Locos del Ritmo, que actuaron con gran 
parafernalia y ganas de agradar con cada una de sus 
canciones, con música de los años setenta que la gente 
más joven no conocía, y quién sabe qué tanto motivaron 
su ritmo y sus canciones. Un gran error fue que los fue-
gos artificiales salieran del Palacio de Gobierno, pues 
el gobierno estatal debe de ser neutral en los procesos 
electorales.

En el otro extremo, el domingo también cerró Lucy 
Meza, con la presencia de Xóchitl Gálvez, en un evento 
menos largo amenizado por un mejor conjunto musical, 
la Sonora Dinamita, que toca de todo. Hubo lleno total 
con la gente muy animada y con discursos cortos, lo que 
agradecimos todos los asistentes; y también vimos fue-
gos artificiales que la gente apreció y se quedó aunque 
empezaba a lloviznar. 

La suerte está echada y hay que esperar a ver si el 
Consejo General del IMPEPAC prohíbe el uso de ce-
lulares en las casillas a la hora de votar, porque si no 

lo hace estará haciéndole el juego a quienes compren 
votos y echando a perder lo que esperamos que sea una 
jornada democrática.

El gran problema es que líderes de grupos se venden 
de manera cínica, y les ofrecen dinero para que lleven 
a votar a sus agremiados por el partido que les pague.

De tal manera, por lo que podemos ver, triunfar será 
una cosa de dinero y todos tienen que ver en esas irre-
gularidades. Hay que estar atentos, porque, al pare-
cer, existe un fulano asesor de la presidencia del INE, 
quien está conectado con la Presidencia de la República 
y será el que le dará a Morena las casillas en las que se 
levantará la muestra del conteo rápido para anunciar 
al ganador. Se dice que la señora Tadei es la que tiene 
a ese testaferro en su equipo para buscar apoyar a la 
candidata oficial para que gane a como dé lugar.

Esperemos que ése sólo sea un rumor, porque si ya 
muchos pensamos que esta puede ser la última vez que 
votemos democráticamente, sería un golpe fatal.

Ahora, lo más importante es cómo queden integradas 
las cámaras de diputados y senadores, porque los legisla-
dores pueden ser el medio de contención de la sociedad 
a un gobierno que quiere todo el poder concentrado en 
una sola persona. ¿No cree usted?

DESDE LA PRIMAVERA 

H

Los cierres

LUIS RAÚL GONZÁLEZ 
PÉREZ*

l Estado, es decir sus auto-
ridades, está obligado a res-
petar los derechos humanos 

de las personas, por lo que debe 
abstenerse de impedir su ejerci-
cio y, más allá, debe posibilitar su 
ejercicio haciendo lo conducente, 
por ejemplo, a través de políticas 
públicas, para que los derechos se 
hagan efectivos.

A principios del año 2020 la 
pandemia COVID-19 que se pa-
deció a nivel mundial nos puso a 
prueba a todos, pero principal-
mente a los gobiernos que debie-
ron dar pronta y efectiva respues-
ta ante la gravedad del problema 
por las afectaciones que podrían 
sufrir las personas en su integri-
dad e incluso la vida.

Actualmente, después de ha-
ber superado ese difícil trance, es 
más que oportuno hacer una eva-
luación objetiva sobre cómo se 
atendió la pandemia y definir que 
se hizo bien y, sobre todo, que se 
hizo mal para no volver a cometer 
en el futuro esos errores por las 
consecuencias fatales que tienen. 
En varios países, asumiendo su 
deber y responsabilidad, fueron 
sus propias autoridades quienes 
integraron comisiones oficiales y 
se autoevaluaron, pero en otros 
como México, debió formarse 
una comisión de expertos surgida 
de la sociedad civil que realizara 
ese importante ejercicio, mismo 
que llevaron a cabo con gran res-
ponsabilidad. A finales del mes de 
abril presentaron el informe de la 
“Investigación sobre la Pandemia 
de COVID19 en México”, en don-
de se señal que la pandemia es la 
catástrofe humana más grande 
que ha vivido México en un siglo.

La comisión la integraron ex-
pertos de diversas disciplinas, 
coordinadas por el doctor Jaime 
Sepúlveda. El informe revela que 
de 2020 al fin de la emergencia 
sanitario (9 de mayo de 2023), 
sumaron 808,619 muertes en 
exceso (muertes por todas las 
causas por encima de las espe-
rada en condiciones normales). 
Lo anterior significó que apro-
ximadamente 6.4 de cada mil 
mexicanos murieron a causa de 
la pandemia, directamente por 
COVID o indirectamente por el 
trastocamiento de las condicio-
nes normales. México ocupó el 
cuarto lugar mundial en exceso, 
según cifras de la Organización 
Mundial de la Salud, después de 
Perú, Bolivia y Ecuador.

El informe es devastador, los 
datos que arroja así lo muestran, 
por ejemplo, indica que frente a 
las 808,619 muertes en exceso, 
el escenario que las autoridades 
consideraron como “muy catas-
trófico” (60 mil muertes por la 
pandemia) representa apenas el 
7.4% de las muertes reales. Este 
error desafortunado de predic-
ción no es menor, pues a partir 
de ello los modelos utilizados 
para tomar decisiones clave, 
como cuánto equipo médico se 
necesitaba o qué tan importante 
era el aislamiento para evitar el 
contagio masivo, llevo a la pésima 
atención del problema.

Existió manipulación en el 
registro de muertes, toda vez 
que, de las 808,619 muertes en 
exceso, 511,081 son atribuidas a 
COVID-19 por la revisión que se 
hizo de la causa de muerte en las 
actas de defunción. En cambio, el 
sistema de vigilancia epidemio-
lógica registró sólo 334,196 por 
COVID-19. El sistema de infor-
mación utilizado por las autori-

dades para la toma de decisiones 
y la comunicación a la sociedad 
dejó de captar alrededor de 35 
de cada 100 muertes por COVID.

De acuerdo con el informe, la 
segunda ola, con pico en enero 
2021, fue la más mortal de toda la 
emergencia. Tan solo en diciem-
bre de 2020 y enero de 2021, 
ocurrieron en el país más de 153 
mil muertes en exceso. En esta 
coyuntura crítica, cita el infor-
me, ocurrió una falta grave por 
parte de las autoridades, quie-
nes, incumpliendo lineamientos 
oficiales, utilizaron datos falsos 
o incorrectos para el cálculo del 
semáforo de riesgo y pospusieron 
la implementación de medidas 
sanitarias. En parte como resul-
tado del incumplimiento de las 
autoridades, la CDMX aportó el 
24% de las muertes en exceso du-
rante diciembre 2020-enero 2021 
(sin contar la zona conurbada), 

a pesar de que representa sólo 
7.3% de población total del país. 
La caída en esperanza de vida al 
nacer en la CDMX para ese año 
fue 9.2 años, más del doble de la 
caída nacional.

A futuro habrá consecuencias 
derivadas de la mala estrategia 
pues la reducción de la esperanza 
de vida entre 2019 y 2021 es de 
entre 4 y 4.6 años en México. Es-
to significó, según el informe, un 
regreso a niveles de esperanza de 
vida de hace aproximadamente 
30 años. 76% de esta disminución 
ha sido atribuida directamente a 
muertes por COVID-19. La caída 
en esperanza de vida en México 
es aproximadamente 2.4 veces 
más alta que la mundial (1.6 
años). Al iniciar la pandemia, 
había 30.1 millones de alumnos 
matriculados en el sistema de 
educación básica y media supe-
rior (modalidad escolarizada); al 

salir de la emergencia, se redujo 
a 28.8 millones (-4.2%).

Los datos antes expuestos son 
solo una muestra del resultado 
del informe que todo mexicano 
debe leer. Si bien la pandemia fue 
mundial y difícilmente alguien 
podría escapar, los gobiernos de-
bían asumir su deber de proteger 
de la mejor manera a sus ciuda-
danos, garantizarle el derecho 
a la salud, entre muchos otros, 
privilegiando la ciencia y no la 
charlatanería y ocurrencia. Como 
se dijo al inicio, los gobiernos no 
deben interferir en el ejercicio de 
los derechos humanos, pero sí de-
ben generar las condiciones para 
que sea efectivos, mayormente en 
situaciones vividas como la pan-
demia COVID-19.

*Especialista en derechos 
humanos

CONSECUENCIAS DE UNA 
ERRÓNEA POLÍTICA PÚBLICA

E
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REDACCIÓN

En el diálogo del Futuro de los 
Transportistas con Margarita 
González Saravia, resaltó que 
este sector tendrá acceso a crédi-
tos, servicios de salud, capacita-
ción, procesos de digitalización y 
apoyos como cualquier empresa 
en cuestión de financiamiento. 

Frente a líderes de transpor-
tistas, la próxima gobernadora 
resaltó que los cinco ejes de su 
gobierno están enfocados en 
servir al pueblo y, por supuesto, 
en estos cinco tópicos está consi-
derado el sector de transportes, 
sobre todo en el rubro de Eco-
nomía para el Bienestar, donde 

serán considerados como actores 
económicos.

Al hablar de la construcción de 
un Gobierno democrático dijo que 
se firmará un compromiso de ce-
ro corrupción por parte de todos 
los funcionarios de su gabinete y 
en tema de la seguridad, justicia y 
construcción de paz, buscará que 
la nueva Secretaría de Seguridad 
pueda abatir la delincuencia, ade-
más de alinearse con el programa 
de seguridad federal.

González Saravia sostuvo que 
la cercanía con el pueblo será 
una constante y para ello colo-
cará oficinas de gobierno estatal 
en todos los municipios, donde 
todos los sectores podrán acer-

carse a realizar trámites y mani-
festar sus inquietudes.  

La candidata de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia des-
tacó que en un trabajo coordina-
do buscará que el transporte sea 
amigable con el medio ambiente, 
por ello, los vehículos no conta-
minantes o híbridos son un mo-
delo al que aspira su gobierno. 

El evento contó con la presencia 
de Edgar Misael López Flores, re-
presentante de Radio Taxi Prefe-
rente Ahuatlán Tzompantle, Nico-
lás Bellizia, representante de Adán 
Augusto López Hernández en Mo-
relos y Josué Fernández, coordina-
dor de movilidad y transportes de 
Margarita González Saravia.

REDACCIÓN

“Estoy muy agradecida con 
cada uno de los liderazgos que 
mostraron que unidos somos 
más fuertes: “Gente en Movi-
miento”, “AGN”, “Unidos Por 
la 4T”, “Lazos de Amistad” “Ju-
ventud Unida”, “Team Duque”, a 
todos los que representan esta 
gran alianza y que dieron vida a 
este movimiento que ya nadie lo 
detiene”, expresó la candidata 
a la alcaldía de Temixco por el 
Partido Morena Juanita Ocampo 
al sostener encuentros en el cen-
tro de Temixco, una segunda re-
unión a la altura de la carretera 
federal México-Cuernavaca para  
finalizar en la colonia Lomas del 
Carril.  

La candidata agradeció a las 
batucadas, logística, el equipo de 
comunicación, la organización 
de cada una de las reuniones, al  
coordinador de campaña Carlos 
Caltenco, porque la suma de es-
fuerzos permitió concretar un 
proyecto del que seguros están, 
será el ganador. 

“Vamos a concretar el éxito 
con su voto, hagamos que este 2 
de junio el triunfo sea arrasador 
para que no quede duda que la 
fórmula correcta es con MORE-
NA, vamos cerrando filas, contra 
quienes tuvieron la oportunidad 
por más de 70 años y no logra-
ron lo que logró el presidente de 
México Andrés Manuel López 
Obrador en un sexenio”, expresó 
Ocampo Domínguez.

REDACCIÓN

Candidatas y candidatos del par-
tido Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) a ocupar un es-
pacio en el Congreso del Estado 
de Morelos señalaron, en rueda 
de prensa efectuada la mañana 
de este martes 28 de mayo, que 
representan la mejor opción para 
la ciudadanía del estado de More-
los, de cara a la jornada electoral 
del próximo domingo dos de junio.

En voz del candidato a la dipu-
tación por el sexto distrito con 
cabecera en Jiutepec, Rafa Reyes, 
las y los candidatos de Morena 
reiteraron el llamado a la ciuda-
danía mexicana, en especial a la 
morelense y sobre todo a las per-

sonas jóvenes para participar en 
la elección.

Rafa Reyes compartió que a lo 
largo de 43 días los doce aspiran-
tes morenistas llevaron el mensaje 
de transformación a los centros de 
población, a las localidades y a las 
comunidades, el cual tienen como 
premisa fundamental acabar con 
la corrupción y con los privilegios, 
además hacer una distribución 
equitativa de los recursos.

Dijeron que se sienten confiados 
en contar con el respaldo popular 
en cada uno de los 12 distritos, lo 
que a la postre les permitirá inte-
grar un grupo parlamentario fuer-
te y unido, un grupo que hablará 
con verdad a los habitantes de los 
municipios del estado.

Entre los compromisos de los 
aspirantes a las diputaciones lo-
cales esta trabajar para garanti-
zar los mínimos indispensables en 
seguridad, empleo, salud, educa-
ción y alimentación, asimismo en 
lo concerniente al agua y al medio 
ambiente, asignaturas fundamen-
tales para el devenir de la entidad 
en el corto plazo.

Además, dijeron que habrán de 
insistir en una distribución equitati-
va de los recursos públicos para que 
cada municipio del estado cuente 
con dinero etiquetado, no más des-
igualdades en el reparto, los recur-
sos serán aplicados en donde real-
mente se necesiten, sentenciaron. 

Los morenistas se dijeron lis-
tos para respaldar a la próxima 

gobernadora del estado de Mo-
relos, Margarita González Sara-
via, para hacer posible desde el 
Congreso del Estado de Morelos 

la transformación que el pue-
blo morelense espera y que se 
concretará en el sexenio 2024-
2030.

González Saravia ofrece a 
transportistas créditos, servicios 
de salud y capacitación

Agradece Juanita Ocampo a organizaciones civiles por sumar esfuerzos 

Candidatos de Morena al Congreso, la mejor 
opción ciudadana: Rafa Reyes
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O  La candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia destacó que 
buscará que el transporte sea amigable con el medio ambiente, por lo que 
se coordinará con los transportistas. Foto: Especial.

O  Juanita Ocampo agradeció a las organizaciones civiles que la apoyaron en su campaña por haberle 
dado “vida a un movimiento que ya nadie detiene”. Foto: Especial.

O Las y los candidatos de Morena reiteraron el llamado a los 
morelenses y sobre todo a las personas jóvenes para participar en la 
jornada electoral. Foto: Especial.



CLARA VIVIANA MEZA 

La Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Co-
parmex), delegación Morelos, 
demandó a la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), acelerar las 
obras correspondientes a la am-
pliación de la autopista México-
Cuernavaca, tras mencionar que 
el tramo La Pera-Cuautla se ha 
convertido en un foco rojo por la 
inseguridad.

En entrevista, el presidente 
de la cámara, Saúl Medina Vi-
llagómez, confirmó que luego 
de que la obra ya se extendió en 
tiempos, el tramo lo han tomado 
los delincuentes para cometer 

diversos ilícitos en prejuicio de 
los automovilistas, ya que exis-
ten varios accesos por los que 
pueden escapar, aprovechando 
la fila kilométrica de vehículos 
que no avanzan por que conti-
núan los trabajos. 

“Nosotros le pedimos a la Se-
cretaría de Comunicaciones y 
Transportes que acelere la obra 
sobre todo en el tramo del en-
tronque para entrar a Tepoztlán 
porque ya tardó demasiado y ya 
ha causado muchos problemas, 
entre ellos la inseguridad porque 
se sabe que los delincuentes ya 
van y delincuencia ahí para pos-
teriormente escapar”, expresó. 

Indicó que en el tramo de La 
Pera-Cuautla los asaltantes tie-

nen distintas vías por las cuales 
escapar, lo que se acrecienta 
más, toda vez que los fines de 
semana largos o en periodo va-
cacional, incrementa el tráfico 
vehicular y los automóviles se 
encuentran detenidos incluso 
por horas, por lo que es necesa-
rio también que se incremente 
la vigilancia. 

“Lamentablemente, ahí la 
delincuencia tiene por donde 
escaparse y salir por zonas que 
tienen perfectamente identifica-
das, por eso urge que terminen 
esa obra. Decir porcentajes de 
cuántos agremiados han sido 
afectados es algo difícil porque 
el problema es que mucha gente 
no denuncia”, concluyó.

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

Por fin hoy se acaban las campañas, algo 
que seguramente agradecen los equi-
pos de candidatas y candidatos, pero 

especialmente la ciudadanía que tendrá unos 
días de silencio para, idealmente, pensar en 
la decisión que este domingo, como uno cada 
seis años, deberá definir el rumbo político 
del país, el estado y cada uno de los munici-
pios; o en el peor de los casos simplemente 
descansar de un apretadísimo mazacote  de 
mensajes políticos de escaso contenido ra-
cional que durante las últimas semanas ha 
secuestrado la agenda pública.

Debe reconocerse que la narrativa que 
la mayoría de los medios de comunicación 
han hecho de las campañas como carreras 
de caballos o, peor, como arenas de lucha 
libre, poco ayuda a los políticos a elaborar 
sus propuestas y a la ciudadanía a tomar sus 
decisiones. Entre la disfunción mediática y la 
aparente liberación de responsabilidad que 
ello exige a los equipos de campaña y a los 
candidatos, fueron relativamente pocas las 
propuestas que pudieron llegar para orientar 
a la ciudadanía.

Convenencieros lectores o intérpretes 
iletrados de los hallazgos de Drew Westen 
(el investigador que identificó un origen más 
emocional que racional en las decisiones po-
líticas de la gente), los equipos de campaña y 
muchas redacciones de noticias determina-
ron hace tiempo que los públicos son tontos, 

o por lo menos muy poco hábiles como para 
manejar conceptos complejos como los que 
se supone contienen las propuestas de go-
bierno, así que en las campañas se fabrican 
otro tipo de contenidos que algunos medios 
difunden sin filtro alguno, produciendo cam-
pañas que potencian los enconos y sacrifi-
can los contenidos necesarios en el discurso 
político.

Tampoco todo está perdido, los medios 
hemos avanzado paulatinamente hacia 
nuevas formas de platicar las elecciones, 
algunos decidimos privilegiar los perfiles y 
propuestas, conscientes de que hay enormes 
diferencias entre las carreras de caballos y 
un proceso electoral (la principal es que los 
caballos dejan de correr y los guardan, y los 
candidatos cuando dejan de correr algunos se 
ponen a gobernar); otros moderaron el con-
tenido de ataques entre los candidatos. Fal-
tan algunas cosas, como establecer sistemas 
más eficientes para la verificación de datos 
y declaraciones; mejorar la comunicación y 
contraste de propuestas en bloques homólo-
gos (seguridad, economía, salud, educación, 
infraestructura, etcétera); y promover más 
intensamente los contenidos racionales.

Debe reconocerse también que muchos 
medios han comunicado las campañas desde 
una postura de plano militante, exhibiendo 
su apoyo acrítico por algún contendiente; 
tundiendo cada vez que se puede a los otros, 
o ambas cosas. La ruptura del equilibrio aten-
ta contra una de las virtudes necesarias en 
el periodismo y una de sus funciones como 

espacio para construir la paz a través del diá-
logo público.

Y cuando termino de escribir este párrafo 
nos enteramos del cuarto homicidio relacio-
nado con la política en este proceso electoral. 
Ricardo Arizmendi Reynoso, comerciante, 
líder social y candidato suplente a la alcal-
día de Cuautla por la coalición “Dignidad y 
Seguridad por Morelos, Vamos Todos”, fue 
asesinado en la plaza 12 de octubre de Te-
telcingo. Arizmendi era parte de un grupo 
político que formaron ciudadanos y excan-
didatos a la alcaldía de Cuautla en el 2021, 
para apoyar una fuerza opositora al gobierno 
de Rodrigo Arredondo López, actual alcalde 
en busca de la reelección. El grupo operó la 
postulación de Jesús Corona Damián, ante-
cesor de Arredondo.

En la otrora bella y segura Cuautla, la vio-
lencia se ha agudizado los últimos tres años, 
los homicidios y feminicidios se han vuelto 
ofensivamente cotidianos y la extorsión 
campea contra los comerciantes. Lejos de 
dedicarse a garantizar una ciudad segura, 
Rodrigo Arredondo se ha dedicado a atacar 
a quienes él considera sus adversarios políti-
cos que, entre sus caricaturescas sospechas 
y la falta de resultados se su administración 
deben ser una lista enorme, periodistas, 
opositores de partido, opositores dentro de 
Morena… Arredondo ha emprendido cam-
pañas contra Lucy Meza, Paola Cruz Torres, 
Juanita Guerra Mena, Jesús Corona, Raúl 
Tadeo Nava y también contra periodistas y 
ciudadanos.

Y mientras el alcalde de Cuautla combate 
a los cuautlenses, la delincuencia parece dis-
puesta a acabar con ellos. En la Heroica, His-
tórica (y cada vez más cercana a ser Mártir) 
ciudad de Cuautla, han ocurrido tres de la de-
cena de ataques relacionados con la actividad 
política; los asesinatos de Giovanni Lezama 
y ahora de Ricardo Arizmendi y el ataque a 
balazos a Jesús Corona Damián; todos ahora 
de la misma fuerza política.

Y difícilmente podría afirmarse que todos 
los promotores de enconos y polarización son 
responsables de la violencia, pero habrá que 
reconocer lo poco que ayudan los discursos 
de odio o desprecio para una vida en paz.

Mucho podemos aprender de estas cam-
pañas: el hecho de que contiendan solo mu-
jeres por la gubernatura no hace más pro-
positivo, decente ni pacífico el proselitismo; 
la violencia verbal y las falsedades generan 
muy pronto violencia física; las fake news se 
combaten con información oportuna regular-
mente aporte de las empresas periodísticas; 
el periodismo militante hace más daño que 
bien a la sociedad y quienes lo practican; los 
políticos y sus equipos están obligados a co-
laborar en la construcción de la paz.

Lo que toca a los ciudadanos es salir a votar 
el domingo que, a final de cuentas es la tarea 
más importante en la política; los demás te-
nemos mucho que hacer para mejorar.

@martinellito 
martinellito@outlook.com

NUEVAS REGLAS

Las campañas desde los medios, una 
necesaria autocrítica
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Ladrones aprovechan 
obras en la México-
Cuernavaca para 
delinquir
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Cuauhtémoc Blanco deja un gran reto; 
hay que ponerle mucha “candela” a la 
seguridad pública: Margarita González
ENRIQUE BALP Y DANIEL 
MARTÍNEZ CASTELLANOS

En exclusiva, Margarita González 
Saravia habló con La Jornada Mo-
relos sobre su proyecto de gobierno 
en materia de seguridad, desarrollo 
económico, educación, salud, con-
servación del patrimonio cultural 
y del escenario que espera para la 
elección del dos de junio.

La charla con Enrique Balp, direc-
tor, y Daniel Martínez Castellanos, 
subdirector editorial de La Jornada 
Morelos sirvió a la candidata para 
deslindarse de Cuauhtémoc Blanco 
y reconocer que, en caso de que ga-
ne la elección el dos de junio, habrá 
recibido un reto muy grande de una 
administración que no fue ejecutiva 
ni supo planear para el desarrollo de 
Morelos   

Margarita González Saravia ya 
traía cancha en esto de la campaña 
y nos lo confía, dos años recorriendo 
el estado; primero sólo los fines de 
semana luego de lunes a domingo 
y luego ya todos los días de manera 
informal, y ya después en precam-
paña y campaña, así que el respaldo 
que trae es de esos que no se cons-
truyen en un día o por un spot o una 
cancioncita. Así que cuando antici-
pa que va a ganar la elección para la 
gubernatura de Morelos lo dice con 
seguridad porque advierte “cada vez 
veo mayor simpatía hacia el proyec-
to de la transformación de la Cuarta 
Transformación… porque creo que 
el proyecto de Morena ha permeado 
mucho en la conciencia del pueblo.

La seguridad del triunfo

Candidata a la gubernatura de 
Morelos por la coalición “Sigamos 
Haciendo Historia”, formada por 
los partidos Movimiento de Rege-
neración Nacional (Morena), Nueva 
Alianza, del Trabajo, Verde Ecolo-
gista de México, Encuentro Social 
y Movimiento Alternativa Social, 
Margarita ve desde la cancha a sus 
adversarias y adelanta: Movimiento 
Ciudadano “no tiene todavía la fuer-
za suficiente para poder ganar una 
elección de este tipo… en el caso del 
Frente, son partidos que han ido a la 
baja, al declive del PRI, PAN y PRD. 
Entonces, nuestro partido, que es 
el partido realmente de la transfor-
mación, de cambio de futuro, que es 
Morena con sus aliados ahora, pues 
es quien ha ido teniendo de acuerdo 
con las encuestas… mayor acepta-
ción y simpatía”.

Nuevamente refiere a lo que llama 
“guerra sucia” como la estrategia de 
la oposición, “con la idea de mentir 
y denigrar mi persona, queriéndome 
unir como la continuidad de Cuau-
htémoc Blanco… no soy la conti-
nuidad de Cuauhtémoc Blanco…. A 
pesar de eso… nos hemos sostenido 

en las preferencias de la gente”.
La candidata recuerda su tra-

yectoria de izquierda, apoyando a 
los que llama candidatos transfor-
madores de México, como Valentín 
Campa, Rosario Ibarra de Piedra, 
Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés 
Manuel López Obrador.

La losa de los gobiernos pasados

Cuando le preguntamos a Marga-
rita sobre la carga que significa la ad-
ministración de Cuauhtémoc Blanco 
y la colección de pendientes que de-
jará, reconoce que la administración 
del exfutbolista “no tuvo la visitón 
de planear ni de ser un gobierno eje-
cutivo”, pero advierte que no piensa 
cargar con lo que hicieron o dejaron 
de hacer Blanco y Graco Ramírez, 
sino concentrarse en lo que sería su 
propio gobierno “que tiene una vi-
sión, un plan de trabajo, de gobierno, 
una intención y la voluntad política 
para transformar al estado, en eso es 
en lo que yo me quiero concentrar”.

Los jóvenes son fundamentales 
si no piensan como la derecha

Margarita asegura que los jóvenes 
creen en su proyecto político, “lo ven 
como un proyecto honrado, sano de 
transformación de las condiciones 
actuales y se han sumado de una 
manera importante, pues por eso 
también gané, eh en las diferentes 
universidades este simulacro que 
se hizo de elección y hay una gran 
simpatía hacia nosotros… (y) para mí 
ellos son fundamentales… muchas 
veces platico con ellos para decirles 
que tienen que pensar como jóvenes. 
No como la derecha o como los polí-
ticos jóvenes de derecha que andan 
buscando negocios y que hay carros 
lujosos y ven y ven la política preci-
samente como un negocio, sino que 
la vean como un servicio a su comu-
nidad”.

Y tal como tiene un proyecto para 
jóvenes, la candidata asegura que 
también hay estrategias para aten-
der, desde el gobierno, a todos los 
grupos vulnerables, indígenas, afros, 
diversidad sexual, personas con dis-
capacidad “estamos trabajando con 
ellos para todos tenemos propuestas. 
En el caso de, por ejemplo, de las per-
sonas con discapacidad. Yo quiero 
traer Teletón a Morelos porque sí es 
una institución muy seria de rehabili-
tación para niños y jóvenes. También 
el crear la creación de un centro de 
vida independiente, que es una aso-
ciación muy importante nacional y 
que ya está el compromiso de crear 
este centro de vida independiente, 
el hacer de las leyes la obligación de 
que todas las empresas del estado de 
Morelos contraten un porcentaje de 
personas con discapacidad”.

Asegura que la idea es construir 
un gobierno y una sociedad realmen-

te incluyentes “entonces queremos 
dignificar los a través de políticas 
públicas, por supuesto, en el tema de 
los de las comunidades indígenas, he-
mos trabajado con ellos todo un plan 
de trabajo que incluye la creación del 
Instituto de Pueblos Originarios, en 
donde va a haber un consejo estatal 
con todas las comunidades y pueblos 
muy incluyente”.

Coordinación y Fiscalía 
autónoma, urgencias para 
mejorar la seguridad pública

Ya en materia de propuestas, ha-
blamos primero de la seguridad. El 
mapa delictivo de Morelos es grave 
en cada región, pero también distin-
to en los tipos de delitos y esperar a 
que funcione el ataque a las causas 
de la violencia parece un lujo. Marga-
rita tiene una propuesta para lo que 
urge, abatir la violencia y la comisión 
de delitos: “lo primero que creo que 
debe de haber es una gran voluntad 
política, mucho trabajo, una buena 
estrategia, una muy buena coordi-
nación. Me refiero coordinación 
federal, estatal, municipal y por 
supuesto gente honesta, probada y 
con experiencia que quiera partici-
par de manera profesional en esto. 
Por supuesto estaremos coordinados 
con la con la estrategia nacional de 
la doctora Claudia y con su equipo 
de seguridad nacional de manera 
permanente”.

Pero también, reconoce, urge in-
crementar la fuerza policiaca: “es 
una parte fundamental de la estra-
tegia, pero además bien pagados. 
Entonces nosotros tenemos que 
hacer una política de presupuestal 
muy bien dirigida hacia los temas 
que más nos interesan en este pri-
mer momento y uno de esos es el 

tema de la seguridad, Tiene que 
haber una al frente de la Secretaría, 
gente de una gran experiencia, pero 
además mucha operatividad todavía 
y una muy buena coordinación con 
la Fiscalía”. Asegura que “la Fisca-
lía actual no ya dio lo que tenía que 
dar. Necesitamos reestructurar la 
Fiscalía por supuesto, tiene que ser 
autónoma la Fiscalía. Sin embargo, 
tenemos que lograr que el Congreso 
nos apruebe personas de alta probi-
dad, experiencia en el trabajo y con 
las ganas de hacer justicia y trabajar 
de la mano con nosotros”. Además, 
buscará reclasificar los delitos para 
que la extorsión, por ejemplo, sea 
perseguida como delito grave per-
mitiendo actuar de manera expedita 
contra sus perpetradores. También 
promete la reorganización de las cár-
celes, que incluye la separación de 
los presos sentenciados de los que 
esperan la conclusión de sus proce-
sos; la prevención del delito, tanto 
en la sociedad como en las cárceles, 
revisar la figura de la prisión preven-
tiva oficiosa.

La seguridad “es el mayor reto que 
tengo… y es en el que me voy a cen-
trar”, asegura.

Fortalecer la economía y el 
presupuesto del gobierno 
estatal

Una característica de los proyec-
tos que han presentado la mayoría 
de los candidatos es que implican 
un aumento importante en el gasto 
público por la creación de institutos 
o consejos, algo que se propone en 
un estado prácticamente en quiebra, 
donde diario cierran negocios. Mar-
garita reconoce que “el presupuesto 
del gobierno estatal no da para todo. 
Necesitamos buscar la manera de 

hacer crecer ese presupuesto a nivel 
federal, pero también con la inver-
sión privada… yo he comentado que 
tenemos la vocación turística, la vo-
cación de desarrollo agropecuario, 
la vocación de ciencia y tecnología 
y educación y la industrial. En cada 
una de estas debemos tener muy 
claro, por ejemplo, la vocación in-
dustrial. Tenemos CIVAC que es un 
parque muy importante, pero que 
no cotiza en las empresas aquí en 
Morelos. Entonces, junto con los no-
tarios estamos viendo un proyecto 
para hacer que todas las empresas 
tengan aquí su base fiscal. Eso im-
plica tener nosotros una moderniza-
ción del Registro Público de la Pro-
piedad en las empresas, facilidades 
para que tengan aquí y e incentivos 
para que tengan aquí también su ba-
se fiscal. El segundo parque que es 
el de Cuautla, todavía hay que con-
solidarlo hay muchas posibilidades 
de traer más empresas a esa región 
que requiere dos cosas una, que el 
aeropuerto funcione como de carga 
que estamos y que el tren se pueda 
conectar el tren de carga, que faltan 
unos tramos y estamos estudiando. 
Y la tercera zona industrial susten-
table la queremos hacer en la región 
sur” y sería para empresas realmen-
te sustentables, que no requieran 
tanta agua y energía, por ejemplo, 
el único inversionista en este sexe-
nio, el de las bicicletas, está intere-
sado en que haya una empresa que 
produzca los insumos que requiere.

En materia económica la pro-
puesta de Margarita para el turismo 
incluye un centro de convenciones 
en Cuernavaca para reactivar las 
industrias hotelera y restaurantera 
no solo con bodas, sino toda la se-
mana; también la integración de los 
centros de investigación científica y 
tecnológica al esquema económico, 
una plataforma integradora para la 
economía estatal; y crear “el Insti-
tuto de Economía y Bienestar, que 
es un instituto de promoción de em-
prendedurismo” que integraría los 
servicios para los empresarios, en 
una sola instancia para fortalecer 
la oferta de financiamiento, capaci-
tación, promoción para pequeños y 
medianos empresarios.

También reitera el apoyo al cam-
po “en los cálculos presupuestarios 
que he hecho podemos invertir 700 
millones de pesos anuales para el te-
ma de tecnificación del campo, que 
incluye el plan integral hidroagrícola 
que tenemos”. Reconoce que debe 
potencializarse la exportación de 
productos del campo: “a través de 
un plan agroindustrial para el estado 
de Morelos” que incluirá el apoyo a 
productores de flores de ornato y de 
todos los productos agrícolas, “cada 
sistema producto va a requerir de un 
fortalecimiento especial”.

O Foto: La Jornada Morelos

Sigue en la página 12
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Con Blanco, la corrupción estaba 
en todas partes: Lucy Meza
ENRIQUE BALP Y DANIEL 
MARTÍNEZ CASTELLANOS

Entrevistar a Lucy Meza en exclusi-
va, en los últimos días de su campaña 
es una tarea difícil porque no se trata-
ba de una intervención de cinco o diez 
minutos, sino de tomarnos el tiempo 
de hablar a fondo sobre sus propues-
tas, su visión del estado y saber cómo 
le va en la campaña. Pero entre giras, 
recorridos y cierres de proselitismo 
municipales y distritales, tuvimos que 
ir por partes.

Pero accidentado y todo, el proceso 
se cumple con una candidata que está 
segura de su triunfo y del respaldo ciu-
dadano que ha ido construyendo por 
más de dos décadas y hoy le permite 
afirmar que, con el voto de los morelen-
ses que quieren un cambio, será la ga-
nadora en la elección del dos de junio. 

“Representamos la mejor propuesta 
para las y los morelenses porque aban-
deramos las causas sociales comunes y 
porque las familias quieren rescatar a 
Morelos del abandono, de la violencia, 
la corrupción, el nepotismo y la impu-
nidad”, asegura Lucy Meza, y pronos-
tica que “este dos de junio las familias 
de Morelos acudirán a las urnas a votar 
por el cambio que abanderamos”.

No ha sido un camino fácil, pero 
hasta a morenistas ha sumado

Reconoce que el momento más difí-
cil de su carrera política fue hace unos 
meses, cuando logró resistir y vencer 
los obstáculos de la guerra sucia, de las 
amenazas, de la persecución política 
y del uso faccioso de las instituciones 
en su contra ejercida por el gobierno y 
del que fuera su partido, Morena. “Es-
tamos de pie y con la frente en alto, 
porque no lograron doblegarnos”.

En estos 60 días de campaña reco-
rrí los 36 municipios del estado, de la 
mano de las familias morelenses que 
siempre mostraron su cariño y su res-
paldo. Y con franqueza dialogamos con 
productores del campo, empresarios, 
comerciantes, sindicatos y con profe-
sionistas.

“En el trayecto de la campaña nos 
reencontramos con muchos viejos ami-
gos, muchos de ellos compañeros de lu-
cha en las izquierdas, quienes también 
se han integrado en favor del rescate de 
Morelos”, sonríe.

“Logramos mover las conciencias 
de hombres, mujeres y jóvenes, logra-
mos poner en el centro de la agenda 
y de nuestro proyecto a las familias 
morelenses, que son lo más importan-
te y por las que estaos luchando para 
reconstruir a Morelos como un estado 
de oportunidades, de paz, de desarro-
llo social, de crecimiento económico, 
del respeto a los derechos humanos”, 
explica

Morelos en estado de emergencia

Lucy Meza insiste que Morelos “se 
encuentra en un estado de emergencia 
por la desatada violencia, por la inse-

guridad pública, por la corrupción que 
se ejerce desde el poder público, por la 
impunidad que lacera a las víctimas, 
por el abandono en el que se encuentra 
el estado”.

“Morelos ya no aguanta otros seis 
años más de continuidad, un voto a 
Morena representa un voto en favor 
de la impunidad a Cuauhtémoc Blan-
co, por eso hay que salir a las urnas 
y votar por el cambio que queremos; 
porque nosotras sí sabemos para que 
queremos gobernar a Morelos, noso-
tras sí tenemos un plan de gobierno 
bien definido para cada uno de los 
sectores de la población, nosotras sí 
sabemos qué rumbo debe de tomar el 
estado, nosotros vamos por la unidad 
de todos los morelenses”.

Y la gente sabe dónde le duele y lo 
que requiere

Lucy Meza explica que resultado de 
los diálogos, recorridos y contacto con 
la ciudadanía, comprobó el diagnós-
tico: los principales problemas de la 
gente son la inseguridad y violencia, la 
corrupción e impunidad, el abandono 
del campo y el atraso social, la falta 
de inversiones y de oportunidades, de 
falta de desarrollo social y estanca-
miento económico.

Así que, nos cuenta, se trazó un pro-
grama de gobierno que prevé políticas 
públicas trasversales para un rescate 
integral del estado de Morelos. Y lo 
primero es atacar el grave problema 
de la violencia e inseguridad, para que 
las y los morelenses puedan alcanzar 
una vida de paz.

Para ello, expone se generará una 
fuerza de más de cinco mil policías 
estatales, se instalarán 1,500 puntos 
de monitoreo inteligente en todo el 
estado, con 6 mil cámaras de video-
vigilancia, así como 1,500 botones de 
auxilio ciudadano y 500 analíticos de 
reconocimiento en las zonas de alta 
incidencia delictiva.

“Estableceremos una policía de 
proximidad, una de élite y una policía 
turística. Se crearán unidades espe-
ciales focalizadas en la atención a la 
violencia de género, tala ilegal, venta 
irregular de alcohol, contrabando ilí-
cito de combustibles, análisis táctico 
y operaciones especiales”, explica, y 
añade que se crearían una Secretaría 
de Seguridad Humana, el Centro in-
teligencia del estado, para fomentar 
la participación ciudadana mediante 
la creación de Comités Ciudadanos de 
Prevención (CCP) en cada colonia y 
calle. “Pondremos en marcha el Códi-
go de Alertamiento “Morelos Unido” a 
través del Centro de Mando y Comu-
nicación Estatal (C5)”.

La corrupción con Cuauhtémoc 
Blanco está en todas partes

Lucy Meza advierte que se com-
batirá la corrupción del gobierno de 
Cuauhtémoc Blanco y se llevará a 
los tribunales a los culpables del sa-
queo de recursos públicos. “Vamos 
a revisar peso por peso y oficina por 

oficina. Se eliminará la jefatura de la 
oficina del gobernador y los recursos 
presupuestados para esa área, serán 
destinados a los fondos asignados a 
combatir la inseguridad. Haremos 
una revisión profunda de la Secre-
taría de Movilidad y Transportes, y 
abordaremos la corrupción y mala 
reputación mediante una revisión 
integral. Colaboraremos con los mu-
nicipios para fortalecer sus finanzas e 
implementaremos un programa para 
simplificar trámites gubernamentales 
y digitalizar procesos. Todos los inte-
grantes del gabinete harán públicas 
las declaraciones patrimoniales y de 
conflicto de interés”, adelantó.

La educación en crisis desde la 
pandemia

Para Lucy Meza la crisis en la edu-
cación de Morelos se agravó por el 
grave rezago educativo provocado 
por la pandemia de Covid-19. “El 
63% de los estudiantes de educación 
básica enfrentan graves problemas 
de actualización. Vamos entonces a 
impulsar un modelo educativo para 
rescatar a los estudiantes del rezago y 
se destinará una fuerte inversión para 
garantizar educación de calidad y a es-
tablecer comedores escolares en todo 
el estado para garantizar una alimen-
tación adecuada para los estudiantes”.

“Incluiremos la educación emocio-
nal en las escuelas para abordar el 
bienestar mental de los estudiantes. 
Incluiremos un programa de infraes-
tructura educativa para asegurar que 
todas las escuelas cuenten con servi-
cios básicos como luz, agua y baños 
dignos”, nos dice.

Para los maestros, plantea “crear 
un ecosistema de aprendizaje y capa-
citación para maestros, con el objetivo 
de mejorar la calidad de la educación. 
Asignaremos presupuestos basados 
en los resultados y desempeño de los 
programas y fortaleceremos las plata-
formas tecnológicas y de infraestruc-
tura digital. Daremos atención perma-
nente a la infraestructura educativa, 
su mantenimiento y mejoras”.

La Salud requiere de inversión

Respecto a su propuesta en ma-
teria de salud, Lucy Meza propone 
acercar la salud a las comunidades 
marginadas de Morelos, con unida-
des móviles para llevar servicios de 
salud itinerantes a todas las áreas del 
estado. También construir un nuevo 
centro oncológico en Morelos para 
atender el grave problema de cáncer 
que va en aumento en las y los mo-
relenses, crear tres nuevas clínicas 
geriátricas”,

Pero como la salud deber atenderse 
en todas partes explica “implementa-
remos programas educativos sobre 
nutrición en las escuelas. crearemos 
el Sistema Estatal de Salud Dental 
para mejorar la salud bucal de la po-
blación”.

Y como habrá espacio para todos, 
se consolidará a Morelos como el des-

tino principal para Turismo de Salud 
y Bienestar, explica, aprovechando el 
enorme potencial que nos da para ello 
el clima y la ubicación geográfica del 
estado, insiste.

Otro problema, el de la atención 
materno-infantil será atendido con 
el programa Mil Días, que dará aten-
ción y seguimiento de madres y niños 
durante sus primeros 1,000 días de 
vida, el período de tiempo más impor-
tante para el desarrollo de la infancia, 
asegura.

Fortalecer a los empresarios y el 
campo, vital para el desarrollo de 
Morelos

Lucy Meza reconoce la urgencia de 
recuperar las inversiones, apuntalar 
a las empresas locales y fortalecer al 
campo. Asegura que el problema de 
los empresarios de Morelos empie-
za, pero no termina en la inseguridad. 
“Tenemos que mejorar la seguridad, 
pero eso no hará que se fortalezca 
la inversión de inmediato. Necesi-
tamos mejorar la infraestructura, 
dar mejores servicios, estimular las 
inversiones y darle preferencia a los 
morelenses en materia de contratos y 
adjudicaciones. Además, promover la 
inversión y ofrecer estímulos fiscales.

En este programa económico, dice, 
el rescate profundo del campo mo-
relense es fundamental, “en los últi-
mos cinco años ha quedado en el total 
abandono por este gobierno indolente 
de Cuauhtémoc Blanco, y que está en 
riesgo de seguir sin atención con otro 
gobierno de Morena”.

“Necesitamos invertirle, reactivar 
el campo. Vamos a hacer una inver-
sión inicial de 500 millones de pesos 
en equipamiento y modernización el 
primer año de gobierno. Pero también 
vamos a promover, asegura, la crea-
ción de agroindustrias para el proce-
samiento local de los productos mo-
relenses. Con eso les vamos a dar un 
valor agregado y se pueden generar 
más empleos y mejor pagados en el 
sector agrícola. Eso nos va a permitir 
que el campo sea nuevamente redi-
tuable para los productores”, asegura

“¿Y cómo se va a distribuir?” se 
pregunta y como ya está encarrerada 

se contesta ella misma: “con esa in-
versión que se generará en el campo 
vamos a equipas las unidades de pro-
ducción agrícola de pequeños produc-
tores y a fomentar la reconversión a 
cultivos de alto valor”, comenta.

“También vamos a tecnificar las 
granjas acuícolas para fortalecer 
su producción y distribución, aquí 
apenas hice el compromiso con los 
productores de mojarra y la gente de 
Coatetelco, por ejemplo, de rescatar 
su laguna entre todos”. 

La inversión en infraestructura 
que vamos a hacer nos va a permitir 
mejorar la conectividad para la venta 
y distribución de los productos del 
campo, pero también de la industria 
y el comercio por corredores seguros 
y eficientes, subraya.

Apoyo a las mujeres campesinas y 
empresarias

El proyecto de Las Adelitas y los 
apoyos para las mujeres del campo, 
nos cuenta, están pensados porque 
las mujeres somos chambeadoras, 
nos la pasamos viendo qué cambios 
necesita la casa, la comunidad; y eso 
hay que fortalecerlo con apoyos direc-
tos o créditos a la palabra, para lo que 
se pueden destinar 900 millones de 
pesos, para que pongan o consoliden 
su negocio, así también las empode-
ramos y podemos evitar la violencia 
contra las mujeres.

La confianza está en el proyecto y 
en la gente 

Lucy Meza asegura que “con este 
proyecto el cambio ya nada ni nadie lo 
detiene, ni la persecución política, ni 
la guerra sucia, mucho menos la vio-
lencia intimidatoria que está utilizan-
do el gobierno de Cuauhtémoc Blanco 
para pretender ahuyentar y alejar a 
los votantes de las urnas, pero las y los 
morelenses no lo vamos a permitir”, 
advierte y asegura que está lista para 
gobernar con una perspectiva dife-
rente, de inclusión “todos caben en 
nuestro proyecto, sé construir acuer-
dos con todas las fuerzas políticas y no 
vamos a defraudar la confianza de los 
morelenses”, concluye.

O Foto: La Jornada Morelos
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Morelos tocó fondo, ya no puede irnos 
peor: Jessica Ortega
ENRIQUE BALP Y DANIEL 
MARTÍNEZ CASTELLANOS

Quien antes de marzo pasado 
hubiera dicho que a Jessica Ortega 
de la Cruz, candidata a la guberna-
tura por la coalición “Movimiento 
Progresa”, muy pocos la conocían 
no mentía, pero entre caminar por 
los pueblos y una campaña diferen-
te, acompañada de cantos, bailes y 
mucho color naranja, la abandera-
da de Movimiento Ciudadano y el 
partido local Morelos Progresa ya 
ha logrado llenar plazas.

La cita para la entrevista con La 
Jornada Morelos es en un jardín 
(porque Cuernavaca da para eso), 
y la candidata llega sonriente, hoy 
le tocó vestir de un blanco que 
acentúa más sus accesorios color 
naranja intenso, casi bermellón, en 
su reloj y pulseras. Optimista, co-
mo candidata en campaña, asegura 
estar “contenta, agradecida con la 
ciudadanía” y advierte no tener un 
plan alternativo en caso de no ganar 
la elección: “Sólo tengo un plan y es 
ganar el gobierno”.

Caminar por donde están los 
problemas de Morelos

Confiesa que al inicio de la cam-
paña estaba nerviosa, expectante 
de la respuesta ciudadana, pero hoy 
la sensación es distinta: “Nos ha ido 
muy bien. Soy la única candidata 
que sí le camina en los diferentes 
municipios. He recorrido todos los 
mercados posibles porque ahí es 
donde desafortunadamente está el 
sector de la población más lastima-
do en temas de cobro de derecho de 
piso. El crecimiento es evidente. Yo 
lo he notado en las redes sociales, 
en la calle, cuando me encuentro 
alguna familia ahí y me dicen pala-
bras como ‘vamos a ir contigo Jessi, 
confiamos en ti’. Eso demuestra el 
crecimiento, que todo está valiendo 
la pena y por eso estoy contenta”.

Hacer las cosas bien tiene sus 
recompensas

Además de la simpatía de la can-
didata, el crecimiento que registran 
ella y su equipo tiene que ver, ase-
guran, con hacer las cosas confor-
me a la norma electoral. “Yo salí en 
los tiempos electorales. Yo ejercí 
el recurso que está destinado para 
los partidos políticos, no más. Yo no 
generé compromisos con nadie. He 
sido absolutamente yo y he disfru-
tado la campaña”. 

Pero, además se lo hacemos no-
tar, Jessica y su partido han defi-
nido muy bien su público objeto. 
Y sí, responde, “me he dedicado a 
hablarle a un sector de la población 
que son las juventudes, que son los 
comerciantes, que son las mujeres 
que al final de cuentas pues son con 
las que tengo un trabajo de hace 
muchos años. Entonces la verdad 
es que eh, creo que pues ha sido es 
bueno”.

Los despachos del gobierno 
estatal una misteriosa caja 
negra

En eventual triunfo de Jessica Or-
tega la pondría, a partir de octubre 
al frente de uno de los gobiernos que 
más sospechas ha generado entre 
propios y extraños. La ciudadanía 
no sólo reprueba la labor del gober-
nador, Cuauhtémoc Blanco, sino 
también percibe al gobierno como 
altamente corrupto, al estado co-
mo muy inseguro, y por sectores un 
abandono casi absoluto de la función 
pública. Jessica Ortega es mucho 
más puntual en su crítica: “yo ten-
go una gran expectativa de qué hay 
adentro, porque yo veo a encarga-
dos de despacho, no a secretarios 
ejerciendo su responsabilidad, veo 
gente que ni siquiera cumple con los 
perfiles, secretarias que se la pasan 
en los salones de belleza, en fin, creo 
que ahí hay algo que si la ciudadanía 
se va a tener que enterar realmente 
de lo que hay”.

Y asegura” lo que sí es evidente, 
pues que estamos viviendo una si-
tuación muy complicada en Morelos 
y que ha sido en mucho por pues es-
ta no actividad; por desatender las 
responsabilidades principales del 
gobierno estatal, entonces segura-
mente encontraremos cosas impor-
tantes, pero como yo siempre veo las 
cosas y los espacios como áreas de 
oportunidad, seguramente habrá la 
posibilidad de hacer algo diferente”.

¿Qué significa ser la única 
nueva?

Aunque pareciera un slogan pu-
blicitario, el presentarse como “la 
única nueva” tiene un significado 
más profundo en voz de Jessica Or-
tega: “la que tiene una nueva forma 
de hacer política, la que desde la 
campaña ha hecho cosas absoluta-
mente diferentes. Eso quiere decir 
que nosotros somos los que tenemos 
una nueva forma, una nueva idea de 
hacer política en Morelos”. Pero no 
está reñido el concepto con la expe-
riencia, aclara, “El sentido es algo 
nuevo, algo diferente. Construir un 
estado donde haya nuevas opor-
tunidades, donde estén tomados 
en cuenta las personas que nunca 
han sido escuchadas, como son los 
jóvenes. Tendrá que ser un cambio 
absolutamente radical en el sentido 
positivo”.

Morelos tocó fondo, una nueva 
estrategia para la seguridad 
pública

Para Jessica Morelos ya tocó fon-
do “Ya no puede irnos peor. Ocupa 
los primeros lugares en delitos de 
alto impacto, los primeros lugares 
en feminicidios, tenemos alerta de 
viaje, dos de las ciudades más peli-
grosas del país, las carreteras más 
peligrosas. Hay una gran oportuni-
dad de hacer las cosas diferente”.

El demoledor comentario sirve 

para esbozar la estrategia de segu-
ridad pública que propone para los 
próximos seis años. “En Morelos 
tenemos catorce grupos delictivos 
y no hay siquiera un policía por ca-
da mil habitantes… eso nos tiene 
en la indefensión. Además, súmale 
que los salarios (de los policías) son 
absolutamente bajos y que no se ha 
destinado el recurso necesario a lo 
que es urgente atender, que es el te-
ma de la seguridad pública. Los más 
de seis mil 700 millones que se han 
destinado a la seguridad pública en 
el estado no se han transparentado, 
y los recursos para capacitación se 
regresan a la Federación”.

Y advierte: “cuando hagamos las 
cosas de manera correcta tienen 
que cambiar. A final de cuentas de-
be haber una estrategia integral, en 
donde participemos los diferentes 
órdenes y niveles de gobierno y la 
ciudadanía. El tema de prevención 
del delito es algo que debemos prio-
rizar… porque Morelos merece ser 
un Estado en paz”.

Pero tratándose de una tarea tan 
complicada, considera también “es-
cuchar a los expertos, a las expertas, 
todos tenemos que actuar de mane-
ra responsable. Además de generar 
acciones diferentes, como en otros 
estados de la República donde han 
sacado adelante a los estados en 
materia de seguridad, pensando en 
los policías. Y yo aquí sí quiero ser 
enfática, tendremos que hacer una 
depuración, porque hay policías que 
cumplen con sus responsabilidades 
y que están, absolutamente compro-
metidos con el ejercicio de su deber. 
Pero también hay policías que para 
ellos es más fácil vincularse con la 
delincuencia organizada”.

La difícil tarea del desarrollo 
económico

El panorama económico de More-
los se ha deteriorado enormemente 
durante la última década, por lo me-

nos. Las recurrentes crisis y la inse-
guridad creciente han prácticamen-
te anulado las ventajas competitivas 
del estado y en cambio, casi diario 
cierran empresas que eran parte de 
la identidad de cada ciudad.  Para 
Jessica Ortega el problema requiere 
de nuevas alternativas.

“Debemos ver más allá de la Ciu-
dad de México, hacia otros países, 
tocar las puertas que sean necesa-
rias, generar los incentivos fiscales, 
traer a empresas de otros países. 
Hoy Nuevo León lo ha hecho y tiene 
el 72% del nearshoring en México”, 
asegura y adelanta, “en el estado 
nosotros podemos hacer lo mismo”.

La propuesta de Jessica Ortega 
es sacar a Morelos al exterior “para 
que lo conozcan en todos los sen-
tidos. Si queremos que vengan las 
empresas, que inviertan en Morelos, 
generen empleos, necesitamos gene-
rar mejores condiciones”. Recuerda 
que en los últimos cinco años sólo 
se han generado nueve mil empleos 
nuevos gracias al esfuerzo de los em-
presarios, “podemos generar mejo-
res condiciones para los morelenses, 
trayendo nuevas inversiones, siem-
pre cuidando el medio ambiente”.

Y aquí viene una pausa porque 
asegura que el cuidado del entorno, 
la sustentabilidad de las empresas 
debe ser una consideración funda-
mental, “hay algunas que requieren 
de mucha agua, por ejemplo, y hoy 
tenemos que ser absolutamente 
responsables en ello, porque la ciu-
dadanía nos exige que garanticemos 
el desecho al agua”.

La corrupción es enemiga de la 
inversión

Jessica Ortega asegura que “hay 
empresas que quieren invertir en 
el campo y en un montón de áreas 
pues nuestro Estado es generoso 
en muchos sentidos. Lo que no se 
ha logrado es que ellas vengan por 
los altos índices de corrupción que 

hay desde el gobierno, desde pedir-
les cantidades extraordinariamente 
altas por los permisos, hostigarlos… 
yo creo que mientras nosotros no ge-
neremos confianza a los inversionis-
tas, Morelos será de los estados que 
menos inversión extranjera tiene 
como hasta este momento”. 

Asegura que ya tiene un progra-
ma de estímulos fiscales, para quie-
nes contraten a madres solteras, a 
mujeres víctimas de violencia, a las 
juventudes, a los adultos mayores y 
a las personas con discapacidad”.

Y también habrá un Instituto Es-
tatal del Emprendedor, promete y 
abra otro paréntesis: “aquí quiero 
decirlo con mucha responsabili-
dad: yo soy la única que sí lo puede 
impulsar porque en congruencia lo 
tenemos que hacer. Morena lo trae 
como una propuesta, pero es incon-
gruente porque ellos a nivel nacio-
nal lo desaparecieron. Aquí no nada 
más vamos a generar empleos, aquí 
vamos a generar que también los 
jóvenes y las mujeres pues puedan 
emprender. Nosotros sí les vamos a 
creer la educación que han recibido 
muy bien en las universidades”.

El rezago educativo, un 
pendiente que crece cada día

Los problemas de la calidad y el 
rezago educativo son preocupacio-
nes que Jessica Ortega ha integrado 
a una mucho más compleja propues-
ta de cuidado de la niñez: “Hay un 
alto índice de deserción escolar en 
niñas y niños, principalmente niñas. 
A partir de los 15 años, muchas de 
ellas, porque viven violencia o por-
que los papás todavía tienen ideas 
de estructura machista, ya no las 
ya no las dejan ir a la escuela. Eso 
tendrá que terminar”. Advierte que 
la protección a las infancias va en 
serio. “Yo he dicho que a los niños y 
a las niñas sí se les crea cuando ellos 
denuncian algo que están viviendo”. 

También propone, para que la 
niñez no estudie con el estómago 
vacío. “comedores comunitarios 
que estén vinculados con produc-
tores del campo y donde participen 
nutriólogos, hay muchos estudian-
tes que pueden hacer sus prácticas 
ahí y que tendrán que ayudarnos… 
Hay niños y niñas que van a la es-
cuela y pues no aprenden porque 
no comen, Entonces eso tendrá que 
cambiar. O los que dejan de ir a la 
escuela porque tienen que ayudar a 
sus familias en la venta de algunos 
productos. Eso tendrá que cambiar. 
Si nosotros empezamos a atender y 
reconstruir ese tejido social que hay, 
vamos a disminuir en mucho, y lue-
go a acabar los índices de violencia 
que existen en nuestro Estado. Pero 
también los índices de inseguridad 
vamos a evitar que sean las juventu-
des los niños ahora, atrapados por la 
delincuencia. Entonces hay muchas 
acciones que se van a hacer además 
de la infraestructura educativa”.

El otro gran problema que ve en 

O Foto: La Jornada Morelos
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Oposición llama a gobierno 
a garantizar seguridad y 
justicia en la elección

Morelos listo para las 
elecciones del dos de 
junio: Samuel Sotelo 
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A cinco días de las elecciones 
del dos de junio, el gobernador 
suplente, Samuel Sotelo Salga-
do informó que tanto las autori-
dades estatales y electorales ya 
realizaron el diseño de una estra-
tegia de seguridad para realizar 
recorridos y patrullajes durante 
la jornada electoral

Indicó que el estado manten-
drá una coordinación estrecha 
en ciertos municipios que re-

presentan un foco rojo para 
Morelos, los cuáles prefirió no 
mencionar. 

"Por cuestiones legales, el 
Ejército y la Marina no podrán 
andar en las calles, pero sí es-
tarán ahí a la expectativa, ya se 
ha diseñado una estrategia de 
seguridad para recorrer en todo 
el estado, se está una presencia 
importante en todo el estado, pe-
ro el día de la jornada electoral 
estamos listos para ello", explicó.

Sotelo Salgado exhortó a los 
candidatos y a las candidatas 

para que respeten los resultados 
electorales y mantener la tran-
quilidad en el estado.

Incluso, demandó a los muni-
cipios suspender la venta de be-
bidas alcohólicas un día antes de 
la elección y durante la jornada 
electoral.

"Son algunos municipios que 
nosotros tenemos detectados que 
pudieran sufrir algunas circuns-
tancias que no quisiéramos, pero 
se ha platicado una coordinación 
estrecha con las autoridades fe-
derales para su apoyo", exclamó.

REDACCIÓN

Los líderes estatales de los 
partidos que conforman la coali-
ción “Dignidad y Seguridad por 
Morelos, Vamos Todos”, abande-
rada por Lucy Meza, dijeron es-
tar listos para las elecciones del 
próximo dos de junio, para lo que 
se han preparado para evitar to-
do acto irregular en los comicios, 
orquestado desde el poder.

En una rueda de prensa en 
Cuernavaca, el diputado Óscar 
Cano, en representación de la pre-
sidencia estatal del PAN; Sergio 
Prado, dirigente del PRD; Álvaro 
Vázquez, en representación de la 
presidencia local del PRI; y Karla 
Aldama, líder estatal de RSP, hi-
cieron un llamado a la participa-
ción ciudadana, ya que es la ma-
nera más efectiva de garantizar 
el cambio en el estado.

Óscar Cano destacó la labor de 
Lucy Meza como candidata de la 
coalición, quien supo anteponerse 
como la gran ganadora de los dos 
debates organizados por el IMPE-
PAC, y también se dio a la tarea 
de visitar todos los municipios de 
Morelos para presentar su estra-
tegia de gobierno. 

El diputado panista reconoció 
que esta campaña se llevó a cabo 

en condiciones inusuales, mar-
cadas por la extrema violencia, 
orquestada desde los poderes es-
tatales, y con un uso abusivo de las 
instituciones, lo que puso en ries-
go el ejercicio de la democracia.

Pese a esto, adelantó, “no tene-
mos ninguna duda de que vamos a 
ganar y por ello, vamos a defender 
el voto libre y secreto de las y los 
morelenses. Llegarán a Morelos 
observadores nacionales e in-
ternacionales para vigilar que el 
proceso electoral se realice sin la 
intervención del desgobierno de 
Cuauhtémoc Blanco”.

La alianza del cambio y la segu-
ridad también adelantó que, ante 
este panorama de inminente de-
rrota de Morena, no se descarta 
que realicen acciones desespera-
das, como la compra de voto, la 
coacción y la intimidación en los 
electores.

No obstante, los líderes estata-
les hicieron un llamado a no dejar 
de participar y adelantaron que la 
coalición cuenta con un robusto 
equipo de observadores y asesores 
legales que garantizarán que todo 
se realice en el marco de la ley este 
dos de junio. 

“No nos van a poder chama-
quear, vamos a ganar con contun-
dencia. Tenemos listos a más de 
500 abogados que defenderán el 

voto de nuestros candidatos y can-
didatas. Vamos por todo, porque 
a diferencia de la candidata de la 
continuidad, nuestra abanderada, 
Lucy Meza, se ha ganado el cariño 
y la confianza de las y los morelen-
ses”, dijeron.

En este sentido, las fuerzas 
políticas se reiteraron listas para 
combatir a los mapaches y siervos 
de Morena, así como todo acto de 
opacidad con la que se busque 
efectuar una elección de estado 
que atente contra la verdadera 

voluntad ciudadana.
Por último, demandaron a 

Samuel Sotelo, secretario de Go-
bierno ante el abandono de Cuau-
htémoc Blanco, a garantizar una 
jornada electoral justa y libre de 
violencia.

O “No nos van a poder chamaquear, vamos a ganar con contundencia. Tenemos listos a más de 500 
abogados que defenderán el voto de nuestros candidatos y candidatas”, advirtieron los líderes de la 
coalición “Dignidad y Seguridad por Morelos, Vamos Todos”. Foto: Especial



LA JORNADA MORELOS
Miércoles 29 de mayo de 2024SOCIEDAD12 lajornadamorelos.mx

Viene de la página 8

Viene de la página 10

Empezar a gobernar desde antes del 
inicio de sexenio

Los planes que presenta la candida-
ta requieren, además de dinero, mucho 
tiempo. Hay que invertir en infraestruc-
tura hídrica, en vías de comunicación, y 
en servicios que no aparecen de la na-
da. La candidata asegura “Ya tenemos 
todo un diagnóstico de la situación del 
Estado. he estado hablando con empre-
sarios locales, algunos nacionales, que 
también están interesados, por ejemplo, 
en el Centro de convenciones, le vamos 
a dar prioridad a los morelenses funda-
mentalmente, y vamos a hacer las cosas 
de calidad porque pues no va a haber 
corrupción… para que alcance más el 
dinero para todo lo que queremos reali-
zar. Hemos estado ya desde ahorita perfi-
lando nuestros proyectos especiales y los 
proyectos de infraestructura especiales. 
Traemos el Centro de Convenciones, la 
barda del agua que yo le llamo, una barda 
física para que no crezcan ya las ciuda-
des sobre las zonas de captación de agua. 
Traemos diez parques que le llamamos 
primavera, que son como las utopías 
que se hicieron en Iztapalapa. Vamos a 
rescatar también lo que fue el antiguo 
Congreso como un espacio de auditorio 
popular para que la gente lo pueda usar 
también en el centro; vamos a ayudar 
al Centro Histórico de Cuernavaca”. Y 
acá advierte que trabajará con quienbes 
ganen la elección “de cualquier partido 
que haya sido”.

En Salud, lo que toca al gobierno fe-
deral y la responsabilidad del estatal

Margarita asegura que el problema 
del sector Salid es nacional. yo creo que 
programa el sector salud es nacional 
y “después de la pandemia nos dimos 

cuenta del gran deterioro que había, 
porque esto no es nuevo aquí, deterioro 
en general en el sistema de salud nacio-
nal. Creo que con la pandemia se agravó, 
pero también esto es un plan nacional. 
Morelos firmó el programa de bienestar 
está todo el sistema del ISSSTE, que, 
si bien tenemos un gran hospital del 
ISSSTE en Zapata, el Calero que está 
aquí es se quedó como de primer nivel 
y bueno, la demanda de los maestros es 
que sea un de especialidad otra vez, están 
los centros de salud de todo el estado de 
Morelos, en las zonas rurales donde no 
tienen médicos suficientes o nada más 
están de lunes a viernes y no los fines de 
semana. Y el tema de las medicinas, que 
también ha habido una reorganización 
nacional del tema de medicinas por el ni-
vel de corrupción que había en el manejo 
de las medicinas en todo el país. Bueno, 
entonces nosotros vamos a ir de la mano 
con el sistema federal de Salud, por una 
parte, vamos a alinearnos”.

Pero tampoco se evadirá la respon-
sabilidad del gobierno estatal, asegura: 
“dentro de lo que nos toca, vamos a 
priorizar también todos estos lugares; 
los centros de salud que tengan los mé-
dicos de tiempo completo y las medicinas 
que se requieren. Va a dejar de haber co-
rrupción en las medicinas porque ya no 
se van a manejar como negocios privados 
como era entonces va a manejar el mis-
mo gobierno. Vamos a hacer un consejo 
estatal de Salud, en donde van a estar los 
sindicatos y los directores de los hospita-
les, de los sistemas. Entonces va a estar 
en debe estar el ISSSTE, el Instituto Na-
cional de Salud Pública y la Secretaría 
de Salud del estado de Morelos, con sus 
respectivos líderes sindicales, porque los 
de los sindicatos se dan muy bien cuenta 
qué es lo que pasa con los trabajadores 
de lo que pasa, lo que falta, el robo y el 

maltrato a los pacientes. Los directores a 
lo mejor tienen clara la política a seguir, 
pero este consejo va a funcionar seis años 
para ir mejorando todas las condiciones”.

Buscar la permanencia de las políti-
cas convirtiéndolas en ley

Y para que las políticas queden por 
muchos años, Margarita tiene el proyec-
to de Legislación para la Transformación 
“así le llamamos, estamos estudiante to-
dos los temas y qué se va a requerir para 
cambios legales, por ejemplo, la seguri-
dad, el cambio de secretarías. Hay otras 
secretarías que vamos a reestructurar o 
a quitar, porque yo no quiero un aparato 
burocrático enorme, sino que el recurso 
pueda ir directamente a los temas de las 
de los programas, aplicarlos para eso y 
ahí a veces ahí. Y otra cosa muy impor-
tante, el Gobierno va a tener oficinas en 
los 36 municipios. Ese es un tema que 
he ido diciendo en todos los municipios 
que ya estamos viendo los espacios no de 
escritorio”.

Advierte que será un gobierno de te-
rritorio y cercano a la gente, mediante 
quioscos de trámites, oficinas de repre-
sentación, agilización de trámites me-
diante el gobierno digital. 

Consolidar los avances en la educa-
ción

Pese a todos los problemas que se pre-
sentan en la educación estatal, Margari-
ta González Saravia asegura que “hubo 
avances ahora con el presidente, Andrés 
Manuel (López Obrador), en muchos 
sentidos, como el reconocimiento a los 
maestros, que como sabemos en la época 
anterior se les trató muy mal en cuanto a 
esa cuestión de la calidad educativa. Yo 
creo que, en lugar de hacer una prueba, 

era cambiar un sistema de visión edu-
cativa como se hizo actualmente con la 
nueva escuela mexicana, que se adapta 
la educación a las condiciones reales de 
cada contexto de vida de la población. 
Cuesta trabajo porque son nuevas formas 
de ver la educación para los maestros, 
los papás, los propios alumnos. Pero yo 
creo que esto es lo que llamamos la visión 
transformadora de la educación, que creo 
que va a ayudar”.

Eso sí, advirtió que se van a “respetar 
los derechos laborales de los maestros 
en Morelos;  para que estén contentos 
también deben tener el incentivo y el 
reconocimiento. Estamos haciendo ya 
un diagnóstico de las escuelas, en qué 
condiciones se encuentran. A algunas 
les falta techumbre, en otras los baños, 
otros pintura o etcétera. O sea, lo básico 
que se requiere en materia de infraestruc-
tura para atenderlos”. Y asegura que se 
requiere “tener maestros que verdade-
ramente crean y estén convencidos del 
proyecto de la nueva escuela mexicana 
para que se pueda aplicar. Podemos te-
ner capacitación en todos los rincones de 
Morelos en términos de ir fortaleciendo 
las aptitudes de los maestros, para esto y 
estar muy a la escucha con los padres de 
familia”. Asegura también que se deben 
recuperar los vínculos con la comunidad 
escolar, las becas para niños y jóvenes, la 
apertura de más preparatorias (una por 
cada secundaria), y más universidades 
públicas, incluso una en línea.

También proyecta una bolsa de tra-
bajo para egresados de universidades 
“yo creo que Morelos no da para darle 
trabajo a tantos chicos que salen de las 
universidades, pero sí en la bolsa de tra-
bajo podemos tener oportunidades para 
Morelos y para otros estados de la Re-
pública e incluso para el extranjero, en 
donde los chavos tengan la oportunidad 

de poder tener un trabajo cuando salgan, 
pero nunca se los van a dar si no tienen el 
título universitario”.

Rescatar el patrimonio cultural

La gran riqueza cultural e histórica 
de Morelos está en peligro permanente, 
Margarita afirma que los municipios no 
dejan que ese patrimonio se pierda: “en 
todos los en todas las iglesias del estado 
de Morelos, en todas sean chiquitas, me-
dianas, grandes, están las mayordomías 
que cuidan mucho, mucho su patrimonio 
cultural. Lógico que no hay recursos que 
les alcancen… pero ellos cuidan mucho 
su patrimonio cultural”. 

Sin embargo: “los centros históricos 
efectivamente se han ido perdiendo, par-
te fundamental de lo que nosotros que-
remos hacer es trabajar de una manera 
coordinada, permanente con todos los 
36 municipios del Estado para ir, salva-
guardando técnicamente mucho de su 
patrimonio cultural y natural. El tema 
de la sustentabilidad que debe de atrave-
sar todo el trabajo que hagamos durante 
todo este tiempo, pero también el hecho 
que podamos ayudar a los municipios a 
avanzar técnicamente en sus proyectos y 
no dejarlos solos”.

El estado en que recibiría al estado

¿Cómo te deja el gobierno Cuauhtémoc 
Blanco? Le preguntamos para cerrar y 
Margarita sonríe “Tengo muchas poten-
cialidades, digamos, para muchas cosas. 
Creo que me deja ese reto muy fuerte. 
El tema de seguridad, ese es el principal 
para que te digo y porque lo demás yo 
creo que podemos generar las condicio-
nes para desarrollar… Yo creo que ahí es 
donde le tenemos que poner toda nuestra 
candela, mucha candela, mucha”.

Cuauhtémoc Blanco deja un gran reto... Margarita González Saravia

Morelos tocó fondo... Jessica Ortega
la educación es la falta de infraes-

tructura en muchas escuelas y el de-
terioro de la existente, “He estado 
con los colegios de ingenieros civiles 
y hay muchas cosas por hacer, no te-
nemos que inventar nada, no tene-
mos que ir a buscar a nadie en otros 
estados. Aquí tenemos el talento 
morelense, el talento que sí sabe, 
ya tienen diagnósticos de lo que ne-
cesitan las escuelas, Es un gran reto, 
pero está comprobado que cuando le 
apuestas a la educación la pobreza 
disminuye, la inseguridad disminuye 
y esos serán temas fundamentales 
en mi gobierno”.

“En Salud, depender del 
gobierno federal es inhumano”

La Salud es otra de las grandes 
crisis de la actual administración, 
pero también otro de los sectores 
que permanecen en una opacidad 
que complica el diagnóstico: “hay 
204 centros de salud y 11 hospitales, 
Para mí sí es importante saber cómo 
están las condiciones laborales de 
los enfermeros, de las enfermeras, 
de los médicos, de las médicas, del 
personal administrativo; las condi-
ciones de la infraestructura… hay 
centros de salud que existen pero 
que no tienen medicamentos, que 
no tienen médicos, que no hay gen-
te para atender a la población más 
alejada. Hay municipios donde tie-

nen que bajar hasta las cabeceras 
municipales para que puedan ser 
atendidas. Pues vamos a garantizar 
la atención”.

Una apuesta de la candidata es 
la atención digital: la pandemia nos 
enseñó eso y nos permitió también 
que cuando sean enfermedades 
menores, se podría acceder de esa 
manera a un médico a través de un 
medio digital y para ello, bueno, 
pues también hay que garantizar 
la conectividad a internet. Aquí 
también se puede hacer. Ese tipo 
de acciones son las que debemos 
impulsar. Pero además también 
quiero impulsar una política que es 
algo que identifica los gobiernos de 
Movimiento Ciudadano. Todos los 
niños y las niñas que lamentable-
mente padecen cáncer deben tener 
garantizada sí o sí sus medicinas. Y 
no vamos a depender del gobierno 
federal porque eso es inhumano, 
eso es inhumano de verdad. Yo hoy 
sí le apuesto a las infancias. Yo sí le 
apuesto a las juventudes, porque a 
mí me parece que es un sector que 
ha estado desatendido por no votar. 
Y eso es injusto”.

¿Y el dinero para todo eso?

Los grandes proyectos de cada 
una de las candidatas a la guberna-
tura requieren dinero, le decimos y 
en un estado quebrado como More-

los, eso es lo que suele faltar, pero 
Jessica Ortega es optimista y ase-
gura que hay dinero, pero está mal 
aplicado.

“hay una jefatura de la (oficina de 
la) Gubernatura que tiene una un 
presupuesto exagerado para publici-
dad, para promocionar la imagen del 
gobernador. Yo no estoy de acuerdo. 
Ese dinero se puede utilizar en otras 
cosas. Hay un fondo de pensiones 
del del Estado que hay que atender. 
Eso es lo que no permite dar las 
cifras alegres, como 500 o 700 mi-
llones para el campo. Hay que ser 
responsables en esas cifras. Hay que 
llegar a revisar exactamente en qué 
se destinaron los recursos, cómo se 
aplicaron, a quién se le asignaron. 
Es bien complicado. Pero lo que sí 
se puede es, eh, eh, redistribuir el 
presupuesto y que se generen las 
condiciones. Además, no es que 
cambie el gobierno y llegue una va-
rita mágica que va a resolver todas 
las cosas, pero sí hay que priorizar”.

Y adelanta: “para mí esas son los 
temas más prioritarios para hacer 
el ajuste del presupuesto, que es 
un asunto importante y para darle 
transparencia para para beneficio 
de la ciudadanía y desde luego, para 
las políticas de gobierno”. 

La ansiedad de los gobernadores

Para el presupuesto y para mu-

chas tareas del gobierno son indis-
pensables los poderes Legislativo y 
Judicial, Jessica Ortega apuesta al 
diálogo: “Hoy tenemos, candidatos 
y candidatas (de Movimiento Ciuda-
dano) que seguramente van a llegar 
al Congreso, pero vamos a hacer lo 
que no se ha hecho en otras ocasio-
nes, darle su lugar a cada uno de los 
poderes del Estado. El Ejecutivo no 
es el jefe de los diputados ni de los 
magistrados. Hay que darles su lu-
gar, generar puentes de comunica-
ción. Hoy lo que más ha lastimado a 
este gobierno y por supuesto que los 
ciudadanos en medio, es justo ello, 
que no hay puentes de comunicación 
entre los poderes del del Estado”.

Asegura que “no voy a llegar con 
ocurrencias, ellos tendrán que ver 
un proyecto de gobierno social, un 
presupuesto con perspectiva de gé-
nero, de derechos humanos, de ju-
ventudes, de juventudes. Entonces 
creo que ahí también, eh, cada uno 
tendrá que asumir su responsabili-
dad. Lo cierto es que tener la mayo-
ría en el Congreso es prácticamente 
imposible para cualquier partido”.

Los gobernadores, dice, suelen es-
tar ansiosos por “tener la mayoría 
para que se haga lo que quieren. Yo 
he sido legisladora mucho tiempo, 
legisladora local y legisladora fe-
deral y… he tomado decisiones en 
función de lo que hoy demanda el 
Estado y de lo que hoy demanda el 

país. Entonces, pues sí, es importan-
te tener una mayoría, pero también 
es importante generar un equilibrio 
al interior del del Congreso, pues no 
olvidemos que son los representan-
tes de la ciudadanía”.

Un gabinete de gente 
comprometida a quienes no ha 
puesto nombres

Y sobre quiénes podrían acompa-
ñarla en su eventual gabinete Jessi-
ca advierte “primero hay que ganar, 
tener el gobierno y luego seguir a 
una etapa de planeación. Tenemos 
tiempo y hay gente muy valiosa en 
el Estado que tiene la intención de 
hacer las cosas de manera correcta. 
Será con ellos, con las personas que 
sí tengan la capacidad, que sí ten-
gan el compromiso con Morelos, con 
quienes lo vamos a construir. Y no 
es que ande sola, pero somos mesu-
rados y al final también hay que ser 
absolutamente responsables. Ya en 
su momento llega una planeación 
y ahí se tomarán las decisiones. Al-
go que yo sí puedo decirles es que 
tendré toda la libertad de a quienes 
invitamos. No hay compromisos, Yo 
no tengo compromisos con absolu-
tamente nadie. Nadie me financió mi 
campaña. Yo estoy dándolo todo con 
mis tenis fosfo fosfo a todo lo que 
dan los municipios y escuchando y 
conociendo personas muy valiosas”.



REDACCIÓN

La candidata de la coalición “Dig-
nidad y Seguridad por Morelos, Va-
mos Todos“ a la diputación local por 
el segundo distrito, Andy Gordillo 
reiteró que para consolidar y seguir 
creando una mejor ciudad y un estado 
más próspero es de vital importancia 
que la comunidad salga a votar en su 
conjunto por todos los integrantes de 
su coalición.

Refrendó su compromiso de con-
tinuar siendo una diputada cercana, 
como lo ha sido en estos últimos tres 
años al frente del Congreso Estatal, 
pronunciándose como una represen-
tante que escucha, trabaja y atiende 

las necesidades y preocupaciones de 
las y los capitalinos.

“Es momento de seguir con las 
nuevas ideas, y nuevas oportunidades 
es momento de seguir sirviendo con 
sencillez y cariño todos los días a mi 
querida ciudad, pero no puedo sola, 
necesito gente como ustedes”

En ese sentido, instó a las y los cuer-
navacenses a apoyar la candidatura 
municipal, asegurando una represen-
tación fuerte en el congreso local, así 
como desde el ejecutivo de mano de 
la próxima gobernadora Lucy Meza, y 
subrayó su compromiso con la ciudad, 
especialmente el distrito 2, haciendo 
hincapié en la necesidad de regresar 
a los buenos gobiernos.

“Gracias a ti hemos demostrado 
que con amor y trabajo en equipo 
podemos lograrlo todo, hemos lo-
grado habitar la política de manera 
diferente y responsable”

En ese mismo sentido, afirmó "está 
elección ya la ganamos, sólo les pido 
que salgan a votar y quede confirma-
do en las urnas; pero además de ello, 
les pido que nos ayuden a cuidar el 
voto, que salgan a vigilar qué se res-
peten las casillas, que no se violente 
nuestra decisión y democracia”, su-
brayó.

“Hoy te invito a que este 2 de junio 
lo bueno se quede, que lo bueno pros-
pere, y que lo bueno sea más fuerte”, 
concluyó.
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A cinco días de la elección, 
Lucy Meza, candidata de la coa-
lición “Dignidad y Seguridad por 
Morelos, Vamos Todos”, recorrió 
los municipios de Miacatlán, Ma-
zatepec y Coatetelco donde pidió 
a la población salir a las urnas con 
la confianza de que su voto será 
defendido.

Tras recibir cientos de muestras 
de aceptación y de cariño, la candi-
data reiteró que Morelos debe ser 
para los morelenses y para conse-
guir que Cuauhtémoc Blanco y su 
mal gobierno se acaben, es nece-
sario que el voto sea útil.

"Ni un voto a Morena, porque 
votar por la candidata del gober-
nador, representa darle continui-
dad a un gobierno que se olvidó de 

la gente y no estamos dispuestos 
a tener otros seis años de abando-
no", expresó Lucy Meza.

Advirtió a los ciudadanos que 
Morena intentará presionarlos, 
incluso intimidarlos y amenazar-
los con quitarles los programas 
sociales para que voten por sus 
candidatos, pero la candidata les 
reiteró que es mentira que les 
puedan quitar los beneficios de 
los programas federales.

"Ustedes agarren todo lo que les 
ofrezcan, pero voten por los can-
didatos del cambio", recomendó 
Lucy Meza al pedirles que confíen 
en su proyecto, porque ella sí sabe 
para qué será gobernadora.

En Miacatlán, de la mano de la 
candidata a la presidencia muni-
cipal, Yanet Coria, y de los aban-
derados a diputado local, Jorge 

Meade; y federal, Mundo Delga-
do, así como del abanderado a se-
nador, Ángel García, Lucy Meza 
saludó a cientos de vecinos, y los 
exhortó a votar por la coalición 
PAN-PRI-PRD-RSP, así como por 
Xóchilt Gálvez, a la presidencia de 
la República.

En Mazatepec, Lucy Meza tam-
bién realizó un recorrido en el que 
tocó las puertas de las familias pa-
ra invitarlas a votar por el cambio 
y por la dignificación.

Promete rescatar la laguna de 
Coatetelco

Finalmente, en el pueblo indí-
gena de Coatetelco, la abanderada 
fue recibida por sus mujeres y por 
el presidente municipal electo.

La candidata les anticipó que se-
rá rescatada la laguna, y les recor-

dó la importancia de que salgan a 
votar temprano por Lucy Meza, 
para gobernadora; Xóchitl Gálvez, 

para la presidencia, los candidatos 
a diputados locales y federales y a 
las presidencias.

REDACCIÓN

Con el compromiso de revitalizar 
el corazón de Cuernavaca, José Luis 
Urióstegui Salgado, candidato a la 
presidencia municipal por la alianza 
del PRI, PAN, PRD, RSP, presentó 
un Plan de Gestión a comerciantes 
establecidos del Centro Histórico 
de la capital, que promete ser inclu-
sivo y responder a las necesidades 
de cada individuo y comunidad in-
volucrada.

El candidato explicó que este pro-
yecto transformará el Centro Histó-
rico en un espacio vibrante y lleno de 
vida, que incluye la restauración de 
edificios emblemáticos, la creación de 
zonas peatonales y espacios verdes, 
así como la promoción de actividades 
culturales y turísticas para impulsar 
el desarrollo económico local. 

“Juntos, construiremos un Centro 
Histórico que sea un orgullo para 
todos los ciudadanos y un destino 
imperdible para visitantes de todo el 
mundo", afirmó.

Para ello, Urióstegui Salgado pro-
pone un ordenamiento del comercio 
que se ajuste a las directrices del re-
glamento municipal, estableciendo 
así un marco legal sólido para esta 
iniciativa. Esta propuesta no solo 
busca regular el funcionamiento de 
los negocios, sino también mejorar 
la calidad de vida en la comunidad.

Señaló que, al crear un entorno 
más organizado y estructurado, se 
podrán ofrecer mejores servicios pú-
blicos y una experiencia de compra 
más satisfactoria para los clientes.

Asimismo, el candidato indicó 
que, también dentro de su plan, se 

contempla el fortalecimiento de la 
seguridad pública. Entre otras ac-
ciones, se instalarán cámaras de vi-
deovigilancia y se asignará un mayor 
número de elementos de seguridad, 
específicamente para los comercios 
del centro. “El objetivo es generar un 
ambiente de mayor confianza y pro-
tección tanto para los comerciantes 
como para sus clientes”.

Para mantener una convivencia 
armoniosa entre los locatarios y ve-
cinos, Urióstegui Salgado subrayó la 
necesidad de establecer y ejecutar 
una ley de contaminación auditiva. 
Esta medida asegurará que las acti-
vidades comerciales no perjudiquen 
la calidad de vida en la zona.

Otro punto importante, es analizar 
y regular los permisos de los antros en 
el Centro Histórico, estos estableci-
mientos deben cumplir estrictamen-

te con los reglamentos y horarios 
estipulados para evitar conflictos y 
desórdenes.

Finalmente, José Luis Urióstegui 
reiteró su compromiso de trabajar es-

trechamente con los comerciantes y 
residentes del Centro de Cuernavaca, 
asegurando que su plan de gestión es 
una propuesta concreta para revitali-
zar y ordenar esta emblemática área 
de la ciudad.

Lucy Meza llama al voto útil en el sur 
poniente del estado

José Luis Urióstegui Salgado presenta plan para 
transformar Centro Histórico de Cuernavaca

“Habitar” la política de manera diferente nos dará el triunfo: Andy Gordillo

O Lucy Meza pidió a la población salir a las urnas con la confianza de 
que su voto será defendido. Foto: Especial.

O “Juntos, construiremos un Centro Histórico que sea un orgullo para 
todos los ciudadanos y un destino imperdible para visitantes de todo el 
mundo", prometió José Luis Urióstegui. Foto: Especial.

O Andy Gordillo prometió continuar su trabajo en el Congreso con 
nuevas ideas y oportunidades y “seguir sirviendo con sencillez y 
cariño”. Foto: Especial.
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PAN sigue respaldando 
candidatura de Sergio 
Estrada: Óscar Cano

“Cambio” y 
“continuidad”, 
parte de la vieja 
política: Jessica 
Ortega

¿Fue un error quemar haciendas en lugar de trabajarlas?, 
don Francisco Gutiérrez Aragón, responde
Encuentro con la historia

Q La candidata 
a la gubernatura 
por la coalición 
“Movimiento 
Progresa”  
señaló que, en 
unos días, la 
vieja política se 
irá de Morelos. 
Foto: Especial

LYA GUTIÉRREZ QUINTANILLA

ontinúo con la conversación que sos-
tuve hace unos días con don Francisco 
Gutiérrez Aragón originario de Jona-

catepec. así le escucho decir: “La Hacienda 
de Santa Ana Tenango con el tiempo creció 
y de ¡qué manera!, aquel sencillo trapiche 
del siglo XVI llegó a ser en 1871, la fábri-
ca de azúcar más grande del país con una 
producción mayor al millón de toneladas 
anuales de azúcar. Hazaña que se logró in-
troduciendo las innovaciones tecnológicas 
de la época que coadyuvó a que Morelos, 
no México, sino nuestro estado haya sido 
señalado como el productor número uno 
del dulce en el mundo.

“En aquel entonces trabajar en las ofici-
nas de esa Hacienda como lo hicieron mi 
abuelo y de alguna manera mi padre, pese 
a su juventud, era todo un reto. Tan solo 
Santa Ana Tenango tenía una extensión de 
unas 70 mil hectáreas, equivalentes apro-
ximadamente a la cuarta parte de Morelos 
¡imagínese esa dimensión! y era propiedad 
de una sola familia, sus dueños eran tan po-
derosos, que no había más gobierno que la 
voz del hacendado.”

- ¿Cree Ud. don Francisco que los zapatis-
tas que obviamente tuvieron razones más 
que evidentes para su alzamiento, cometie-
ron el error de quemar haciendas en lugar 
de trabajarlas?

“Mire Ud. Lya, cuando se tratan temas 
ya alejados del tiempo, es importante ana-
lizarlos a la luz del propio contexto que se 
vivió durante el alzamiento revoluciona-
rio. Para el campesino las haciendas eran 
enemigos que había que destruir para que 
nunca más se erigieran de nuevo porque 
indudablemente para que produjeran las 
inmensas cantidades de azúcar, literalmen-
te sus capataces los hacían que rindieran al 
máximo en el trabajo”.

- ¿Cree Creed que los hacendados en su 
ambición por las cuantiosas ganancias del 
azúcar que salía al mundo por el puerto de 
Veracruz entre otras rutas, perdieron el co-
razón en el camino? 

“Sí, desde luego, aunque creo que al me-
nos varios de ellos ni se enteraban de cómo 
operaban sus haciendas, les interesaba el 
rendimiento. Es más, muchos vivían en Pa-
rís o en la Cd. de México y otros lugares. 
Para eso tenían todo un equipo de trabaja-
dores de primera que se encargaban de que 
nada entorpeciera la salida del azúcar rum-
bo al mercado nacional e internacional. Así 
es que cuando las tropas zapatistas llegaban 
a una hacienda abandonada, que general-
mente ya había sido saqueada, a ellos no les 
importaban cortinajes y todos esos enseres 
de lujo tan alejados de sus vidas cotidianas, 
las quemaban y ya. 

 -Ahora bien, cambiando de tema don 
Francisco, ¿qué influencia recibió su familia 
y cómo afectó o benefició a hijos y nietos el 
trato de su padre y su abuelo con hacenda-
dos tan poderosos?

“Creo que fue muy benéfico. La cultura 
que, sobre todo, por la edad, mi abuelo per-
cibió del destacado historiador, escritor, bi-
bliógrafo, filólogo y editor don Joaquín Gar-
cía Icazbalceta, propietario en su tiempo de 
Santa Ana Tenango en parte de la segunda 
mitad del siglo pasado, le inculcó el deseo de 
prepararse más y más y de trasmitírselo a su 
hijo, mi padre Francisco Gutiérrez Hormigo 
que alcanzó todavía a vislumbrar lo que fue 
esa hacienda y esa gente.  

“Mire red la tendencia –siguió Gutiérrez 

Aragón--, a la docencia la lleva mi familia en 
la sangre, desde mi abuela paterna Esther 
Hormigo Guzmán, hija de mi bisabuelo Ser-
gio Hormigo, que fue profesor, director y 
propietario de tres escuelas entre los siglos 
XIX y principios del XX, que además de ser 
maestro, fue periodista, la gaceta que él edi-
taba era El Diario del Hogar y al platicárselo 
a don Valentín López González+, fue como 
su nombre quedó inscrito en el monumento 
al periodista, aquí en Cuernavaca. En aquel 
entonces, uno de sus alumnos más brillan-
tes fue Otilio Montaño que destacó tanto 
como alumno que mi bisabuelo lo guio para 
que siguiera sus estudios hasta convertirlo 
en maestro. 

“Y con el tiempo, Montaño le fue de mu-
cha utilidad a Zapata. Fue un gran perso-
naje, escuchaba las ideas de don Emiliano 
y les daba forma, así salió el Plan de Ayala 
que en un 90 por ciento son ideas de Zapata 
acomodadas con orden por el gran maestro 
que era Montaño. Incluso a veces le decía 
Zapata: - “No me lo pongas así, está muy en-
redado y quiero que el pueblo lo entienda”-. 
A lo que respondía Montaño: “Pero tal vez, 
no lo van a entender los políticos”. Y Zapata 
le insistía: “Yo no escribo para los políticos, 
yo escribo para el pueblo”. Todo esto me lo 
platicó mi padre que lo supo cuando trabajó 
con ellos brevemente cuando entraron Za-
pata y Villa a la Ciudad de México.

“Cuando Zapata toma Jonacatepec a ini-
cios de 1914, parte de sus tropas llegaron 
a saquear la tienda de abarrotes, la mejor 
surtida del pueblo, que era de uno de mis 
bisabuelos José Hermenegildo Aragón y 
mire lo que es la vida, mi abuela Esther por 
la otra familia, que quedó viuda muy joven 
y decía mi papá que era muy bonita, aunque 
su esposo laboró en la Hacienda de Tenan-
go, como fue hija del maestro de Otilio Mon-
taño, éste la protegió. Sabía que vivía frente 
a la tienda de don Hermenegildo y prohibió 
que le hicieran ningún daño a doña Esther. 
Incluso mientras estuvieron los zapatistas 
en mi pueblo, mi abuela jamás sufrió ningún 
descalabro. Pero mire qué curioso, por un 
lado, destruyen el negocio de mi bisabuelo 
y por el otro, defienden el de mi otra abuela 
que al ver lo difícil de la situación, prefirió 
irse con sus tres hijos a la Cd. de México. 
En esos primeros años de la revolución las 
pasiones estaban desatadas y eran tiempos 
de odios.  Seguimos en la próxima.

ESCRIBIR PARA NO OLVIDAR

C

ANGÉLICA ESTRADA

El diputado local y coordinador de la ban-
cada del Partido Acción Nacional (PAN), Ós-
car Cano Mondragón aseguró que el partido 
albiazul mantiene el respaldo al exgoberna-
dor, Sergio Estrada Cajigal, pese al proceso 
jurídico que enfrenta y que lo mantiene re-
cluido en una cárcel el Quintana Roo.

“Por supuesto que en Acción Nacional lo 
seguimos respaldando y, yo les digo, en la 
calle se nota, los que pueden caminar y ver 
y oír, sabrán que lo que les estoy diciendo 
es cierto: la gente lo quiere y recuerda con 
mucho cariño por todas las obras que hizo”, 
dijo.

Al pedir a las instancias de justicia de 
Quintana Roo, no politizar la acusación de 
violencia doméstica que pesa contra el man-
datario; Cano Mondragón agregó que “ese 

es otro tema, son temas personales y de abo-
gados, nosotros solo pedimos que se actúe 
conforme a la ley y con total imparcialidad”.

El pasado viernes, un juzgado ordenó el 
inmediato traslado del panista a Cancún, de-
rivado del cambio en la medida cautelar de 
arresto domiciliario; la nueva orden girada 
por una juez fue dictarle la prisión preventi-
va justificada por un periodo de seis meses.

La postura del hoy imputado ha sido la de 
relacionar dichas acusaciones con el proce-
so electoral, luego de que aseguró que todo 
se trata de una campaña de desprestigio, 
tras su participación en el proceso electoral 
(es candidato a la diputación federal por el 
distrito I). Al negar haber ejercicio violencia 
contra su expareja, el exgobernador asegu-
ró que las lesiones mostradas en fotografías 
por la víctima fueron autoprovocadas por la 
denunciante, al encontrase bajo los influjos 
del alcohol.

REDACCIÓN

Ante miles de ciudadanos del municipio 
de Tlayacapan, que cerraron filas en apoyo 
a la candidata a la gubernatura por la coali-
ción “Movimiento Progresa”, Jessica Ortega 
de la Cruz, precisó que el trabajo de Pedro 
a favor de las y los ciudadanos hoy se ve re-
flejado con su apoyo “y no dudo que este 2 
de junio Tlayacapan se pintará de naranja”, 
destacó.

La candidata a la gubernatura, manifestó 

que en unos días la vieja política ya se va de 
Morelos, entidad que, dijo, merece un pro-
yecto nuevo, diferente, que verdaderamente 
quiera rescatar al estado, “ni cambio ni con-
tinuidad en Morelos, porque son los mismos 
que tanto daño le han hecho a nuestro bello 
estado, por eso desde Tlayacapan invito a los 
morelenses a salir a ejercer su voto este dos 
de junio de manera libre y razonada para que 
juntas y juntos recuperemos la grandeza de 
Morelos; y mandemos muy lejos a las y los 
corruptos que solo han saqueado a Morelos 
y lo tienen sumido en la inseguridad”.

O Don Francisco Gutiérrez Aragón, de pie, 
mira a lo lejos sus recuerdos tan 
presentes en su vida. En los barrotes de la 
ventana, se aprecian los balazos 
revolucionarios. Foto proporcionada por 
su hija la escritora Silvia Elena Gutiérrez.
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REDACCIÓN

Uno de los objetivos principales en 
los próximos años, será mejorar la 
reactivación económica y el auto em-
pleo en la entidad, por lo que Daniel 
Martínez Terrazas, candidato de la 
coalición “Dignidad y Seguridad por 
Morelos, Vamos Todos” a diputado 
local por el primer distrito proyecta 
fortalecer los apoyos económicos 
para los pequeños y medianos ne-
gocios. 

El candidato del Distrito 1 de 
Cuernavaca, recordó que, desde el 
Congreso de la entidad se apoyó a 

los emprendedores, y ahora se prevé 
tener un fondo fijo que pueda ir des-
de los 25 hasta los 50 mil pesos para 
cada negocio, además de que pudiera 
ser a fondo perdido. 

Explico que esto ayudará a que 
cada vez exista más empleo, mejor 
desarrollo económico y también a 
fomentar el emprendimiento en la 
entidad, lo cual traerá consigo un 
mejor futuro para Morelos. 

Por último, Daniel Martínez Te-
rrazas señaló que, esta tarea tendrá 
que ser conjunta entre los tres nive-
les de gobierno y que los municipios 
participen más en estos temas.

Promete Daniel Martínez 
Terrazas consolidar 
apoyos a empresarios 
pequeños y medianos

O Martínez Terrazas proyecta fortalecer los apoyos económicos para 
los pequeños y medianos negocios. Foto: Especial.
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ROBERTO ABE CAMIL*

Las campañas llegan a su fin y el es-
tado de Morelos, enfrenta la elec-
ción más trascendente en 155 años 

de vida en el pacto federal. No es que la 
entidad no haya conocido momentos gra-
ves con anterioridad, los hemos tenido y 
bastantes, nuestra convulsa historia da 
cuenta de ello, sin embargo, hoy es mucho 
lo que se juega. Los nubarrones de la con-
tinuidad nos acechan, así como también 
la inseguridad, el resquebrajamiento del 
tejido social, la falta de oportunidades que 
se traducen en pobreza y mala calidad de 
vida, así como el estancamiento del desa-
rrollo social, elemento de primer orden 
en cualquier sociedad. Ser gobernador de 
Morelos hasta hace no mucho se antojaba 
idílico, hoy es una tarea que no admite 
tregua ni descanso, los frentes son sim-
plemente demasiados, de ese tamaño es 
el reto y el nivel de compromiso que debe 
asumir la próxima gobernadora.

Morelos es un territorio inquieto en 
materia de política, lo fue en las tensas 
jornadas alrededor de su nacimiento co-
mo entidad federativa, en las pugnas por 
elegir a la sede de los poderes locales, fue 
escenario del movimiento social más tras-
cendente de la Revolución Mexicana ma-
terializado en la bandera y lucha agrarista 
del general Zapata, la revolución nos dotó 

de una vigorosa identidad, pero también 
trajo desolación, destrucción y la situa-
ción no se regularizó sino hasta 1930. 
Posteriormente a pesar de ser la tierra 
del caudillo, las protestas de campesinos 
no cesaron y las vivimos desde brotes ya 
olvidados como “La Rebelión del Sorteo” 
en tiempos de la Segunda Guerra Mun-
dial, hasta el movimiento campesino de 
Rubén Jaramillo, cruentamente asesinado 
con su familia en las inmediaciones de la 
Acrópolis de Xochicalco el 23 de mayo de 
1962. Hoy como una cruel ironía, el cam-
po de Morelos vive un ancestral abandono 
y la planta de maíz que es el centro de 
nuestro escudo estatal parece haberse 
secado entre la indiferencia y desinterés 
del gobierno estatal y el daño reiterado al 
medio ambiente.

El sector urbano que a pasos agiganta-
dos parecer absorber al icónico Morelos 
rural tampoco es la excepción. La anar-
quía urbana es una constante, y la falta de 
planeación se traduce en una alarmante 
explosión demográfica que ha hecho de 
la entidad uno de los sitios más densa-
mente poblados en el país, en resumen, 
la riqueza que se genera por kilómetro 
cuadrado se debe dividir en un mayor nú-
mero de personas de lo que establece la 
media nacional. Hemos perdido nuestra 
competitividad empresarial e industrial, 
icónicas fábricas como Nissan ya no han 
ampliado sus líneas de producción en 

Morelos, para hacerlo ahora en otros es-
tados más competitivos. El aeropuerto 
está cerrado, los caminos abandonados e 
inseguros, los pocos cuerpos de agua se 
secan, a diferencia de otros sitios en el 
centro del país carecemos de un centro 
expositor para turismo de convenciones, 
nuestro “World Trade Center” no pasa 
de tener una denominación pomposa, se 
encuentra en medio de un paraje seco y 
sin la infraestructura necesaria alrededor. 
El turismo y la cultura son dos columnas 
vertebrales no solo en cuanto a las más 
hondas tradiciones morelenses sino co-
mo puntales del desarrollo económico y 
social del estado. Morelos cuenta con los 
atributos indispensables para ser uno de 
los destinos más solicitados en México, 
la calidad y experiencia de sus servicios y 
prestadores es innegable, hay oferta para 
todos los rubros y para el turismo nacio-
nal y extranjero, desafortunadamente la 
actual administración también desampa-
ró a este importante sector. Aquí es im-
portante no pasar por alto como también 
se perdió la industria de las escuelas de 
enseñanza de español que tanto lustre 
dieron a Cuernavaca en décadas pasadas.

A pesar de contar con una de las comu-
nidades culturales más vigorosas del país, 
el sector cultura corre una suerte similar 
al del turismo, por desgracia a nivel de la 
administración estatal, ambas carteras 
están fusionadas en una secretaria, lo que 

significa que la misma titular atiende tan-
to turismo como cultura.

La campaña política no ha estado exen-
ta de sobresaltos, la violencia se ha hecho 
presente, al igual que las descalificaciones 
y las conductas reprobables por parte de 
actores de las distintas fuerzas políticas 
que compiten. Todo indica también que es 
muy probable que la elección se judiciali-
ce y se resuelva en los tribunales electo-
rales, con todo lo que con ello conlleva.

Sin embargo, hay ejemplos que deben 
ser un punto de referencia para Morelos, 
mirar en el espejo del pasado y ver como 
otras naciones han podido sortear mo-
mentos más complicados que el nuestro. 
Ahí están los ejemplos de Europa y Japón 
tras 1945, se levantaron literalmente de 
los escombros y hoy son potencias eco-
nómicas y prósperas, de la misma forma 
podemos ver a Corea del Sur, que hace 
décadas era más pobre que México. En 
un modelo más local debemos nutrirnos 
de las experiencias de entidades vecinas 
que han logrado un desarrollo social y 
económico particular, así como también 
consolidar su oferta turística y cultural. 
El camino para la reconstrucción de Mo-
relos es sinuoso, pero de cualquier for-
ma el próximo lunes debe ser el momento 
obligado para iniciarlo.

*Escritor y cronista morelense.

EL SINUOSO CAMINO DE LA RECONSTRUCCIÓN
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RESOLUCIÓN DE CARÁCTER GENERAL 001/2024

CATALINA VERÓNICA ATENCO PÉREZ, SINDICA EN FUNCIONES DE PRESIDENTA MUNICIPAL DE CUERNAVACA, MORELOS; DE 
CONFORMIDAD CON LO ESTABLECIDO EN EL ACUERDO NÚMERO SO/AC-699/27-III-2024, A SUS HABITANTES SABED: 

QUE EL AYUNTAMIENTO DE CUERNAVACA, MORELOS, EN USO DE LAS FACULTADES QUE LE CONFIEREN LOS ARTÍCULOS 115 DE LA 
CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS; 113 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y 
SOBERANO DE MORELOS; 15, 17, 38 FRACCIÓN III; 41, FRACCIÓN I DE LA LEY ORGÁNICA MUNICIPAL DEL ESTADO DE MORELOS, Y;

CONSIDERANDO

Que en términos de lo dispuesto por el artículo 115 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, los Estados adoptarán para 
su régimen interior, la forma de gobierno republicano, representativo, popular, teniendo como base de su división territorial y de su 
organización política y administrativa el Municipio Libre que será gobernado por un Ayuntamiento de elección popular directa, los cuales 
se encuentran investidos de personalidad jurídica y patrimonio propios, susceptibles de derechos y obligaciones. Así mismo establece los 
servicios públicos cuya prestación corresponde a los Ayuntamientos y les confiere la potestad exclusiva de manejar libremente su 
hacienda.

Que el artículo 113 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Morelos, es congruente con la Constitución Federal, al 
establecer que los municipios están investidos de personalidad jurídica y administrarán su patrimonio conforme a las leyes respectivas.

Que en virtud de lo anterior, y con fundamento en los artículos 300 numerales 1 y 2 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, 41 fracciones I, V y XX; 45 fracción III, 76 y 78 fracción X de la Ley Orgánica Municipal del Estado de Morelos; 4, 9, 10 fracción 
IV del Reglamento de Gobierno y la Administración Pública Municipal de Cuernavaca, esta Administración Municipal es consciente de su 
responsabilidad de dictar y ejecutar los acuerdos que sean pertinentes a la tranquilidad pública, así como a la seguridad de las personas 
y sus propiedades y derechos; por lo que, con la finalidad de que los días 1 y 2 de junio del año en curso, correspondientes al proceso de la 
Jornada Electoral 2024, se desarrollen de una manera armónica, pacífica, ordenada y sin aglomeraciones, este Gobierno Municipal 
considera procedente emitir la presente Resolución de Carácter General, que prohíbe la venta y expendio de bebidas alcohólicas y/o 
embriagantes, a partir de las 00:00 horas del día 1 de junio hasta las 23:59 horas del día domingo 2 de junio del año en curso.

Por lo anteriormente expuesto, he tenido a bien en expedir la siguiente:
             
RESOLUCIÓN DE CARÁCTER GENERAL RCG/001/2024

QUE PROHÍBE LA VENTA Y EXPENDIO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS Y/O EMBRIAGANTES EN EL MUNICIPIO DE CUERNAVACA, 
MORELOS, CON MOTIVO DE LA JORNADA ELECTORAL 2024.

ARTÍCULO PRIMERO. - De manera general en el Municipio de Cuernavaca, Morelos, se prohíbe la venta y expendio de bebidas alcohólicas 
y/o embriagantes, a partir de las 00:00 horas del día 1 de junio hasta las 23:59 horas del día domingo 2 de junio del año en curso.

ARTÍCULO SEGUNDO. - Se apercibe a los titulares de las licencias de funcionamiento con venta de bebidas alcohólicas, que, en caso de 
incumplir con lo dispuesto en la presente Resolución de Carácter General, se procederá conforme a la normatividad aplicable en la 
materia.

ARTÍCULO TERCERO. - Se instruye a la Secretaría del Ayuntamiento; a la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano y a la Secretaría 
de Desarrollo Económico y Turismo, a realizar las acciones correspondientes para el debido cumplimiento de la presente Resolución de 
Carácter General.

DISPOSICIONES TRANSITORIAS

PRIMERA. - La presente Resolución de Carácter General entrará en vigor el día uno de junio y concluirá el día dos de junio del año dos mil 
veinticuatro.

SEGUNDA. - Se ordena otorgar la difusión correspondiente a la presente Resolución de Carácter General, debiéndose publicar en uno de 
los periódicos de mayor circulación en esta Capital, en la Gaceta Municipal, en todos los medios digitales del Ayuntamiento; así como en los 
estrados que se fijan en el Ayuntamiento.

TERCERA. - Cualquier hipótesis no contemplada respecto a la aplicación o ejecución de la presente Resolución de Carácter General será 
resuelta por la Sindica en funciones de Presidenta Municipal.

Dado en las oficinas de la Presidencia Municipal de Cuernavaca, Morelos, a los veinticuatro días del mes de mayo del año dos mil 
veinticuatro.

ATENTAMENTE

SINDICA EN FUNCIONES DE 
PRESIDENTA MUNICIPAL DE CUERNAVACA

CATALINA VERÓNICA ATENCO PÉREZ

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO
CARLOS DE LA ROSA SEGURA

SE PROHÍBE LA VENTA Y EXPENDIO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS Y/O 
EMBRIAGANTES EN EL MUNICIPIO DE CUERNAVACA, MORELOS, CON 

MOTIVO DE LA JORNADA ELECTORAL 2024



ANGÉLICA ESTRADA 

Bajo el argumento del aumento 
en diferentes insumos, transportis-
tas de Morelos buscan incremen-
tar el costo del pasaje del sistema 
colectivo.

Dagoberto Rivera Jaimes, presi-
dente de la Federación Auténtica del 
Transporte en Morelos, dijo que se 
trata de una propuesta hecha desde 

hace meses al actual gobierno, sin 
embargo, se ha ido postergando.

Reconoció que buscan un ajus-
te de cinco pesos, lo cual daría un 
total de 15 pesos la tarifa mínima.

“Es la propuesta que nosotros 
hemos hecho, pero nos vamos a 
negociaciones; el tema es que esto 
no surge ahorita en elecciones, ya 
lo habíamos hablado con el antes 
secretario de Movilidad y Trans-

porte (Víctor Mercado), y había 
acuerdos, mismos que hoy quere-
mos que se respeten”, dijo.

Insistió el líder transportista, en 
el alza que han sufrido distintos pro-
ductos y servicios, a raíz de la infla-
ción, es lo que los “orilla” a plantear 
incrementos en el costo del servicio 
de transporte colectivo.

En febrero de este año, comen-
zó a surgir el planteamiento de 

dicho ajuste, sin embargo, no se 
había definido un monto; en aquel 
entonces, el aumento de los com-
bustibles (gasolina y diésel) que 
pasó de costar 23 a 25 pesos el 
litro, fue la justificación de tal 
solicitud.

En Morelos, el último ajuste a las 
tarifas del transporte con itinerario 
fijo (rutas), ocurrió en agosto del 
2021, pasando de ocho a diez pesos 
la tarifa mínima.

CLARA VIVIANA MEZA 

Después de ocho días de paros 
escalonados de los trabajadores 
de la salud en Morelos, la dirigen-
cia estatal de su sindicato anunció 
que las acciones serán suspendidas 
hasta que pase el próximo proceso 
electoral, para no entorpecer la jor-
nada electoral del domingo.

En rueda de prensa, Gil Maga-
dán, secretario general de la sec-
ción 29 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Secretaría de 
Salud, explicó que, si la situación 
de los empleados no mejora para 
el próximo lunes, continuarán los 
paros tanto en el turno matutino 
como vespertino, toda vez que las 
autoridades no se han acercado pa-
ra escuchar sus demandas.

“Estamos dejando que la ciuda-
danía tome la mejor decisión de su 
voto, en un estado de tranquilidad, 
de libertad y de atención médica. 
Que no sea el Sindicato de Salud 
utilizado para decir que hubo un 
sesgo y que por una u otra situa-
ción perdieron candidatos. Esta-
mos fuera de todo eso. Tratamos 

de mantener un movimiento en 
una forma directa recta”, expresó 
el líder sindical. 

Por ello, a partir de este miérco-
les, los más de dos mil trabajadores 
de la salud afectados regresan a sus 
labores, lo que también permitirá a 
quienes fueron seleccionados como 
representantes de casilla, acudan 
sin contratiempos para cumplir su 
obligación ciudadana. 

“Nuestro movimiento es inte-
gral, es justo y debe tener una ca-
lidad en su hacer y el compromiso 
es para la ciudadanía. Entonces, 
a partir de este miércoles nos re-
integramos a labores normales y 
estaremos viendo como se ve este 
proceso”, destacó. 

Desde el pasado viernes 17 de 
mayo, profesionales de la salud 
realizan paros de brazos caídos en 
el Hospital General “Dr. José G. 
Parres”, en Cuernavaca, así como 
en otros centros de salud de Cuaut-
la, y la zona sur de Morelos, con la 
exigencia de respeto a sus derechos 
laborales, ante el incumplimiento 
de acuerdos por la transición al or-
ganismo federal IMSS-Bienestar.

De acuerdo con los quejosos, 
les quitaron de manera ilegal y sin 
previo aviso diversas prestaciones, 
tales como sus primas dominicales, 
además de suspender sus aporta-
ciones al ISSSTE, así también fue-
ron detenidas las contrataciones 
de todo personal médico y de en-
fermería, lo que complica aún más 
la situación, ya que el nosocomio 
IMSS-Bienestar no cuenta con sufi-
cientes insumos ni medicamentos, 
y así se ha seguido atendiendo a la 
población usuaria.

Se niega Cantú Cuevas al diálogo

Gil Magadán añadió que pese a la 
problemática con los trabajadores 
que fueron trasladados al IMSS-
Bienestar, el coordinador estatal 
del nuevo modelo de salud, Marco 
Antonio Cantú Cuevas no ha tenido 
la “sensibilidad” de acercarse, por lo 
que destacó que mejor las autorida-
des federales han mostrado mayor 
apertura, ante las circunstancias. 

“El Comité Ejecutivo Nacional 
me está apoyando, respaldando y 
orientando. Tan es así que ya me 
citaron en la Ciudad de México, 
con las autoridades nacionales del 

IMSS-Bienestar federal, lo cual. 
reitero y la verdad agradezco, me 
han recibido más allá, que el doctor 
Cantú aquí. Allá están más abier-
tas las puertas, nos escuchan, nos 
atienden y vamos con buenos tér-
minos”, afirmó.

Por último, aclaró que su movi-
miento no es contra la sociedad, 
por tal motivo, “no hemos cerrado 
calles ni hemos marchado, porque 
ellos son los que menos tienen la 
culpa. La responsabilidad es total-
mente del doctor Marco Antonio 
Cantú Cuevas”. 

Hasta el momento, los traba-
jadores sólo han recibido el pago 
correspondiente a la segunda quin-
cena de mayo de todo el personal 
federalizado transferido y basifica-
do al IMSS-Bienestar en el estado; 
sin embargo, no se han realizado 
los depósitos correspondientes a 
prestaciones laborales pendientes 
ni tampoco se ha saldado la quin-
cena anterior a los trabajadores 
afectados, por lo que continúa el in-
cumplimiento a la cláusula cuarta 
del convenio de coordinación entre 
el nuevo modelo de salud y el Poder 
Ejecutivo.

Zafra
Nunca nos 

acostumbraremos a 
la violencia y en su 

combate residirá 
mucha de la 

confianza que podrá 
ganarse la nueva 
administración
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Ruteros buscan aumentar a 
15 pesos la tarifa mínima

Trabajadores de Salud 
suspenden paros, dejarán 
pasar proceso electoral

O Foto: Adolfo Vladimir / cuartoscuro.com


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



